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-En la ciudad de COrdoba, a dieciocho dias del mes 
de abril de dos mil diecisiete, se reune el H. 
CONSEJO SUPERIOR de la Universidad Nacional 
de COrdoba con la Presidencia del sefior Rector, Dr. 
Hugo Juri, Yla presencia de los representantes de los 
estamentos que integran el Cuerpo, considerando los 
siguientes asuntos: 

-Es la hora 17Y15. 

I. 
TEMARIO SOBRE TABLAS. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Buenas tardes. Con la presencia del senor 
Rector, damos comienzo a la sesion ordinaria del dia de la fecha. 

Antes de comenzar con los temas del Orden del Dia, tengo anotado que hay acuerdo en 
la comision para tratar los siguientes temas sobre tablas: uno es la prorroga por un ana de la 
Junta de Apelaciones Electoral del area central. Si no hay observaciones, se aprueba y la 
tratamos al final de la sesion. 

Tambi€!n tenemos la prorroga del plazo para la presentacion de informes para la 
Comision de Seguimiento de Datos. Si hay acuerdo, tambien 10 tratariamos aposteriori. 

Tenemos el expediente presentado por la licenciada Cuella, referido a la Facultad de 
Ciencias Sociales, para que desde el punta 8al 38 de los temas en comision sean tratados sobre 
tablas. Si no hay observaciones, 10 tratamos al final de la sesion. 

Prof.lng. OBERTO E. TtRZAfW)\, 8 
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Asimismo, tenemos para tratar la reglamentacion del articulo 73, de acuerdo a 10 que 
habia elaborado la Comision Paritaria y la comision ad hoc, y las correcciones y modificaciones 
que se hicieron dentro de la comision del Consejo Superior. Si estEm de acuerda, 10 tratamas 
sobre tablas. 

Tambien tenemos declaracianes, una es sobre el fallecimiento de Micalela Garcia. Si no 
hay abservacianes, 10 tratamas sabre tablas. 

Luego, hay das proyectos de declaracion respecta del ingreso de la Policia en la 
Universidad Nacional de Jujuy. Los tratariamos los dos proyeetos. 

Tenemas un prayecto de rechaza a la violencia en terminas generales, aparentemente, 
sin ninguna especificacion. Si no hay objeciones, 10 tratamos al final. 

Par ultimo, tenemos dos proyectos referidos al tema de la represion a los docentes que 
estaban armando la carpa en la ciudad de Buenos Aires. Si no hay observacianes, 10 trataremas 
sobre tablas al final de la sesion. 

II. 

INCAA. RESOLUCION DEL 


CONSEJO DIRECTIVO DE LA 

FACULTAD DEARTES. 


R. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).· Antes de pasar al tratamiento del Orden del Dia, 
Ie cedo la palabra a la arquiteeta Kitroser, que quiere leer la declaracion 0 resolucion del Consejo 
Directivo de la Facultad respecto deIINCAA. 

SRA. CONSILIARIA KITROSER.- Simplemente, queria leer la declaracion que hizo el Consejo 
Directivo de la Facultad de Artes con respecta a los sueesas dellNCAA ydel ENERC. 

Quisiera que todos sepan que hay mucha produeeion de egresados de la Facultad que 
han recibido apoyo dellNCAA para su produccion, entre los cuales, par ejemplo, ellNCAA apayo 
la filmacion de la pelicula "De caravana"; hay un manton de series del Canal Encuentra que 
tambien fueron disenadas por personal de la Facultad y hay otros grupos de produccion de cine 
local ynacional, todos con apoyo de ese Instituto. 

Por supuesto, la declaracion tiene terminos bastante mas amplios sobre 10 sucedido. Leo 
la declaracion simplemente para que tomen conocimiento: "EI Honorable Consejo Directiva de la 
Facultad de Artes de la Universidad Nacional de Cordoba, ante los acontecimientos que 
culminaron con la renuncia del presidente dellnstituto Nacional de Cine y Artes Audiovisuales, 
INCAA, Alejandro Casetta, luego de un ataque a traves de la prensa, la Facultad de Artes de la 
Universidad Nacianal de Cordoba se suma a la cadena de repudios que n erosas instituciones 
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y personalidades de la cultura han realizado ante esta grave situacion. Esta Facultad expresa 
tambi{m su apoyo a Pablo Rovito, Rector de la Escuela Nacional de Experimentacion y 
Realizacion Cinematografica, ENERC, dependiente del INCAA, escuela de excelencia 
reconocida mundialmente. Rovito ha sido elegido democraticamente por concurso, con la 
participacion de todos los claustros, y ha lIevado una gestion impecable al frente de la institucion 
equipando, ampliando y federalizando las actividades de la eseuela. 

Esta Facultad ve con suma preocupacion el intento de intervencion y reestructuracion del 
INCAA, que impliea la exclusion de los miembros de la comunidad audiovisual yque tiene como 
objetivo el vaciamiento dellnstituto apartir de la eliminacion del Fondo de Fomento. Dieho fondo 
se encuentra compuesto por el canon que aportan las empresas de radiodifusion mas el 10 por 
ciento proveniente de las entradas de las salas cinematograficas de nuestro pais, yes el que 
permite al INCAA como ente autarquico sostener y fomentar la actividad cinematografica 
nacional de acuerdo a la Ley de Cine. 

Ante esta situacion que pone en peligro la continuidad de la produccion audiovisual 
argentina, la Facultad de Artes, a traves de su Honorable Consejo Directivo, reafirma su 
convencimiento en la necesidad de que el Estado respete los consensos y mecanismos 
democraticos y cumpla con el rol activo que Ie compete, tanto en la promocion y defensa de 
nuestra produeeion artistica como en garantizar una educacion publica ygratuita de ealidad". 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Muchas gracias. 
Pasamos al tratamiento del Orden del Dia. 

III. 

ACTA. 


-Por Secretaria se da cuenta del Acta W 4 del 4 de 
Abril de 2017, que se reserva en Secretaria por el 
termino de cinco dias hBbiles, tras e/ cua/, si no 
se les formulan observaciones, se la dara por 
aprobada. 

IV. 

ASUNTOS ENTRADOS. 


1.-Boletin Efectr6nico de Asuntos Entrados ~ 7de fecha10 de abril de 2017. 

Prof. Ing. R 
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2.-Boletin Electr6nico de Asuntos Entrados N° 8de fecha 17 de abril de 2017. 

V. 
RESOLUCIONES RECTORALES (Se da cuenta). 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Continuamos con los puntos 1 al 17 de las 
Resoluciones Rectorales, de las cuales se da cuenta. 

Les pido que nos tomemos unos minutos para verificar si alguno liene alguna duda 0 

alguna cuestion que aclarar. 

1.- Expte. 000621012017 - Resolucion Rectoral44912017 
Articulo 1o.-Implementar en el ambito de la Universidad Nacional de COrdoba el Sistema 

de Reconocimiento Academico de Educacion Superior en aquellas unidades academicas que 
opten por instrumentarlo. 

Articulo 2°._ La unidad de base para el"Reconocimiento de Trayecto Formativo" (RTF) 
estimara en horas el tiempo de trabajo total del estudiante y reconocera las horas de cursado 
mas los requisitos de aprobacion eslablecidos en el plan de estudios correspondiente. 

Articulo 3°._ La unidad de RTF representara treinta (30) horas de dedicacion total del 
estudiante. Se podran reconocer, tramos curriculares (que engloba), ciclos, practicas, 
asignaturas, malerias, cursos y otras experiencias formativas. 

Articulo 4°. - La asignacion de las Unidades de RTF para las actividades incluidas en el 
art. 3° y el procedimiento para la implementacion del reconocimiento de trayectos formativos 
seran establecidos por cada unidad academica. 

Articulo 5°._ Tome razon el Departamento de Actas y dese cuenta al Consejo Superior. 
2.- Expte.006023412016 - Resolucion Rectoral 45412017 - Aprobar las modificaciones en la 
planta de personal nodocente de /a Facultad de Ciencias Agropecuarias. 
3.- Expte.006123412016 - Resolucion Rectora146512017 - Aprobar e/ Texto Ordenado (rD.) de 
/a Ordenanza HCS 612008, cuyo texto conforma e/ anexo de /a presente. 
4.- Expte.004519912016 - Resolucion Rectoral 46612017 - Aprobar el Convenio Tecnico 
Especifico suscripto con el Consejo Nacional de Investigaciones Cientlficas y Tecnicas 
(CON/CET), la Universidad Nacional de La Plata e YPF Tecno/ogia SA (Y-TEC). 
5.- Expte.000934512017 - Reso/ucion Rectora! 29812017 - Hacer presente que el Cronograma de 
Elecciones de Decanos y Vicedecanos para e/ ana 2017 en las Facultades de Matematica, 
Astronomia, Ffsica y Computacion, de Odont%gia, de Lenguas, de Ciencias Quimicas, de 
Filosofia y Humanidades, de Ciencias Agropecuarias y de Arquitectura, Urbanismo y Diseno, 

/' 
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queda establecido de conformidad a la planilla confeccionada por la Secretaria Electoral obrante 
a fs. 1, en funci6n a las disposiciones contenidas en las Ord. HCS 1912010 y 112017. 

- Resoluci6n Rectoral 29912017 - Hacer presente que el Cronograma de Elecciones del 
Claustro Estudiantil para e/ ano 2017, queda establecido de conformidad a la planilla 
confeccionada por la Secretaria Electoral obrante a fs. 2, en func/6n a las disposiciones 
contenidas en las Orc/. HCS 1912010 Y112017. 

- Resolucion Rectoral47012017 -Modificar el Art. 1° de la Resolucion Rectoral 29812017, 
en el sentido de que donde dice "... Vicedanos ... ", debe decir "". Vicedecanos"." 
6.- Expte. 001425312017 - Resolucion Rectoral 47612017 - Aprobar el Convenio Marco de 
Colaboracion a celebrar entre esta Casa y la Asociacion de Universidades Populares de 
Extremadura, Espana (AUPEX). 
7.- Expte.005345512015 - Resolucion Rectoral47812017 

Articulo 1°._ Dec/arar en condicion de rezago y se disponga la baja de los bienes 
detallados a fs. 14117. 

Articulo 2°._ Como consecuencia de 10 dispuesto precedentemente, autorizar la 
transferencia sin cargo de los bienes de que se trata, pertenecientes al Laboratorio de 
Hemoderivados, a la Asociacion Luz de Esperanza, a la Fundaci6n Holder/in y al Club Atletico 
Ingeniero Lucas Vazquez. 
8.- Expte.OO3358512015 - Resolucion Rectoral48012017 

Articulo 1°.- Dec/arar en condicion de rezago y se disponga la baja de los bienes 
detal/ados a fs. 517. 

Articulo 2°._ Como consecuencia de 10 dispuesto precedentemente, autorizar la 
transferencia sin cargo de los bienes de que se trata, pertenecientes al Laboratorio de 
Hemoderivados, a la Direccion del Ex Centro Clandestino La Perla. 
9.- Expte.0058804l2016 - Resolucion Rectoral 49412017 - Hacer lugar a /0 solicitado por /a 
Facultad de Ciencias Exactas, Fisicas y Naturales, en su Resolucion Decanal11112017 y, en 
consecuencia, conceder Iicencia con percepcion de haberes a la Dra. Sandra Myrna DIAl (Leg. 
26.376), en el cargo de Profesor Titular dedicacion semi exclusiva por concurso, desde el 6 de 
marzo y hasta el5 de mayo de 2017. 
10.- Expte. 006030612016 - Resolucion Rectoral50012017 - Hacer lugar a 10 solicitado por el H. 
Consejo Directivo de la Facultad de Ciencias Economicas en su Resolucion 1512017 y, en 
consecuencia, conceder licencia con percepcion de haberes al Lic. Sergio Victor BARONE (Leg. 
27.082), en el cargo de Profesor Adjunto dedicacion exclusiva por concurso, desde el1 de marzo 
de 2017 y hasta el 28 de febrero de 2018. 
11.- Expte. 006551412016 - Resoluci6n Rectoral50412017 - Aprobar la modificacion de plantas 
de cargo de la Facultad de Ciencias Madicas y de la Secretaria General. 
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12.- Expte. 000603512017 - Resoluci6n Rectoral 51112017 - Aprobar el Convenio Marco de 
Co/aboraci6n, a celebrarse entre esta Casa yel Ministerio de Justicia yDerechos Humanos de /a 
Naci6n. 
13.- Expte. 000590712017 - Resoluci6n Rectoral51212017 - Convalidar el Gonvenio ME y D.N. 
N° 328116, suscripto oportunamente entre esta Gasa, el Ministerio de Educaci6n y Deportes de 
/a Nacion yel Municipio de Villa Dolores. 
14.- Expte. 000271412017 - Resolucion Rectora/ 51312017 - Gonvalidar el Gonvenio Marco de 
Co/aboracion Academica suscripto por los integrantes de la Red de Macrouniversidades Pt1blicas 
de America Latina y el Caribe. 
15.-Expte. 005389812016 - Resoluci6n Rectoral 51412017 - Aprobar el Convenio Marco de 
Cooperacion a ce/ebrarse entre esta Gasa, el Co/egio Medico de Bolivia y el Co/egio Medico 
Departamental Tarija (Bolivia). 
16.- Expte. 005470212016 - Resoluci6n Rectoral 51512017 - Aprobar el Convenio Especifico 
suscripto entre esta Universidad con el Colegio de Arquitectos de la Provincia de COrdoba. 
17.- Expte. 005389512016 - Reso/uci6n Recloral 51612017 - Aprobar el Gonvenio Marco de 
Gooperaci6n a celebrarse entre esta Gasa y el Comife Regional de Integraci6n Docente 
Asistenciallntercultural (GRIDAIIG - Tarija, Bolivia). 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Tiene la palabra la consiliaria Cuella. 

SRA. CONSILIARIA CUELLA.- Queria preguntar sobre la implementacion en el ambito de la 
Universidad del Sistema de Reconocimiento Academica... 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- i Que punta es? 

SRA. CONSILIARIA CUELLA.- Es el una. 
Yo entiendo que el sistema tiene ademas una vinculacion con 10 aprobado par el 

Ministerio de Educacion. 
EI sistema de reconocimiento, desde mi ignorancia, l,que vinculacion tiene con el 

reconocimiento 0 la aprobacion de las equivalencias? l,Es un sistema que permite acordar 
equivalencias con otras universidades que dictan carreras 0 tramos similares a los que puede 
tener la Universidad de Cordoba? Porque a ml no me queda claro cuando leo en la 
reglamentacion nacional que permite pensar en la aprobacion de trayectos nuevas, iniciativas 
academicas nuevas que se asientan sobre trayectorias previamente aprobadas en las 
Universidades que adhieren al sistema. 

SR. RECTOR JURI.- Hay dos cosas. Estan quienes adhieren al sistema, que es voluntario, 
incluso por dependencias dentro de una misma Universidad. Pued haber algunas 
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dependencias, sobre todo en las Ingenierlas y Arquitectura, por ejemplo, que esta acordando el 
reconocimiento, reconocimiento que ya tienen, por ejemplo, las carreras de Ciencias Qulmicas, 
que tienen un reconocimiento de los dos primeros aiios en varias de las universidades. 

Este sistema permite ambas cosas. Permite que dentro de una misma universidad 
conforme carreras nuevas con los tramos, con los trayectos formativos dentro de la misma 
universidad, ustedes podrian trabajar con Urbanismo, 0 algo por el estilo, y generar algun tipo de 
carrera nueva 0 trayecto entre Sociologla y Urbanismo; Sociologia y Geografia, etcetera. 

Tambien se puede hacer exactamente 10 mismo con otra universidad. Para dar un 
ejemplo concreto, la carrera de Ingenieria Mecanica de la Patagonia Austral estan acordando 
trayectos con Pacheco y probablemente con la Universidad Nacional de Cordoba para la parte 
de Ingenieria Automotriz, para venir y hacer estos trayectos 0 hacerlos adistancia, ambas cosas. 

Lo unico que hizo la Secretaria de Politicas Universitarias es definir un numero de horas 
aproximado que va, quizas, nosotros tenemos puesto exactamente el mismo texto, entre 28 y 31 
horas, 10 que es uno de los trayectos formativos. 

SRA. CONSILIARIA CUELLA.- Ahi va la segunda pregunta. Yo entiendo, por 10 que plantea la 
normativa nacional, que la administracion del sistema recae en la SPU. 

~Aca 10 que se aprobo es interno de la Universidad? 

SR. RECTOR JURI.- No, aca 10 que se aprobo es un acuerdo entre universidades que firmaran 
el acuerdo, que son mas de 70, que nos comprometimos atener un mismo sistema de medicion, 
que son estos reconocimientos de trayectos formativos, y mediante ese mismo sistema de 
medicion, reconocernos -en 10 que nos interese y con quien nos interese- este tipo de trayectos. 
Digamos que se manifiesta una expresion de interes de hacerlo funcionar como un sistema, el 
sistema de educacion superior en la Argentina que, practicamente, es una union de 
universidades, por las autonomlas de las universidades, que siguen siendolo pera que desde el 
punto de vista academico pueda haber una mayor interconexion. Eso es todo. 

SRA. CONSILIARIA CUELLA.- Yo pregunto por los debates que tenemos a nivel nacional, 
especificamente vinculados con la carrera de Trabajo Social. 

Por 10 que entiendo, la adhesion es de las universidades para ser parte del sistema, 10 
que significaria que se deberla trabajar al interior de las carreras acuerdos nacionales respecto 
de la curricula. 

SR. RECTOR JURI.- No, no. Si hay algo que se busca es justamente la posibilidad de la 
diversidad. 
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SRA. CONSILIARIA CUELLA.- Si pero, por ejemplo, a nosotros nos ha pasado que algunas 
universidades que han aprobado muy recientemente la carrera de Trabajo Social, que se 
aprueba la carrera sobre la base de las asignaturas ya existentes en el campo de las Ciencias 
Sociales, yno hay 0 la formacion especifica de la carrera es muy debil al interior de la curricula. 

En eso estamos haciendo un trabajo desde la Federacion Argentina de Unidades 
Academicas de Trabajo Social porque entendemos e inscribimos el Trabajo Social con ciertas 
competencias respecto del trabajo en la cuestion social, y no es que solo con reagrupar un 
conjunto de asignaturas vinculadas a la Sociologia, Ciencias Politicas, Metodologia de la 
Investigacion sea suficiente para pensar que se puede formar trabajadores sociales. 

Nos hemos encontrado con un conjunto de carreras nuevas, con una muy buena 
voluntad en algunos casos -universidades en que la epoca de la dictadura se cerrO la carrera- y 
las universidades estim haciendo un esfuerzo importante para volver a abrirtas, pero tenemos 
una mirada critica respecto del plan de esludio que han podido construir, porque ha sido sobre la 
base de 10 ya existente y cuando uno mira, no tiene nada que ver con la formacion de Trabajo 
Social. 

Por eso digo que esto a nosotros nos exigiria seguir trabajando al interior de nuestras 
unidades academicas universitarias los acuerdos respecto de que entendemos par la curricula 
minima para la formacion profesional. Me imagino que cada uno con caracteristicas diferentes 
liene ese debate al interior de sus propias disciplinas. 

SR. RECTOR JURI.- Tiene razon, y no solo eso sino que nosotros somos uno de los paises que 
mas titulos tenemos, en total, no se cuantos seran ahora, pero esle entre los 3.500 a4.000 
titulos 0 cosa por el estilo, creo que en Estados Unidos son 200 0 algo asi. Despues, esta la 
repeticion del mismo titulo con curricula totalmente diferente e, incluso, en el numero de anos, 
por ejemplo, la carrera de contador 0 de Derecho, muchisimas, ydespues carreras que tienen la 
misma curricula pero con titulos diferentes. 

Eso existe y desde hace muchos alios. Mencionaste la razon de que las ingenierias son 
las primeras, incluso el presidente de la Comision Nacional de Evaluacion de Acreditacion 
Universitaria, Pan, fue el primero que impuls6 esto porque las ingenierias se han juntado yestan 
haciendo -mejor 10 podrias decir vos- por competencias, que es 10 que mencionabas, las 
competencias, con los trayectos formativos que asigna despues en una addenda del titulo, los 
saberes 0 las competencias adquiridas. 

SR. CONSILIARIO RECABARREN.- Todas las preguntas que estfm haciendo son las que nos 
hacemos en las comisiones que estan trabajando en este momento. 

No es sencillo lIegar a un eonsenso: a pesar de que las ingenierias "se pareeen", se 
presenta la circunstancia de que Llna Ingenieria Civil de la Universidad Naeional de C6rdoba no 
es exactamente igual a una Ingenieria Civil de la UBA, 0 de Rosario 0 donde sea. Se empez6 

Prof. Ing. R ~TO E. TERZARlOL 
SE F;':=TARIO G;::NERAL 

UNIVi;RSiP . Nl\yI9N!4 DE cOfW9~ . 

15 



Universidad Nacional de C6rdoba 
Republica Argentina 

con estas carreras porque, en general, tienen una estructura bastante pareeidas; son todas 
carreras de articulo 43, todas trabajamos sobre descriptores y, en general, se esta viendo que es 
muy facil resolver el primer ano, que son bastante comunes; no es tan facil resolver el segundo 
ano, y amedida que uno va ascendiendo en la carrera se van poniendo mas especificas, YlIega 
un punto en que la unidad de reconocimiento pasa a ser un contenido corto. Digamos, en dos 
carreras de la misma Ingenieria, de dos universidades diferentes, los contenidos esUm 
desparramados en materias diferentes. Entonces, es dificil en los ciclos superiores agarrar 
trayectos completos. 

Pero la idea es poder lIegar alglJn dla a que se pueda reeonocer, si un estudiante de 
Filosofia decide estudiar Ingenieria -tengo uno en Computacion- se Ie pueda reconocer Logica, y 
a 10 mejor, no se Ie pueda reconocer la materia cornpleta, pero sl esa parte que se ve en 
Computacion; entonces, ese estudiante no tendrla que hacer Logica en mi Facultad porque ya la 
sabe, ya la vio en su carrera de origen. 

Aca hay dos cosas que distinguir. Primero es la unidad de reeonocimiento y es para 
medir la intensidad del trayecto formativo, que es el RTF, que es 10 que Figura en esta resolucion. 
Solamente decir que en la Facultad de Ciencias Exactas, las ciencias naturales, por ejemplo, se 
miden en creditos, y cada credito son diez horas. Las Ingenierias se miden en puntos: cada 
punto son 12 horas, eso en la misma Facultad. 

Lo ideal es un sistema nacional de reconocimiento academico, es decir, trabajemos con 
la misma unidad, hablemos de metros, hablemos de kilos 0 de RTF, cosa que la intensidad del 
trayeeto academico 10 midamos en terminos similares aunque sabemos que no van a ser 
exactamente iguales. 

Otra cosa es el sistema nacional de reconocimiento academico, que es un conjunto de 
consensos entre diferentes carreras de diferentes universidades, que buscan agilizar los 
procesos de equivalencias, de movilidad estudiantil. Supongamos que un estudiante de 
Tucuman, por ejemplo, quiera estudiar Ingenierla en Computacion, que no existe en Tucuman, 
ese estudiante puede hacer sus dos primeros anos en esa Provincia ydespues viajar aCordoba, 
a10 mejor, reeien ahl su familia tendrla que pagar un departamento 0 una pension 0 10 que sea, y 
reeien ahl, ese estudiante cambia de universidad, se Ie reeonoce todo 10 que hizo en Tucumim y 
puede completar su carrera de computacion. 0 un estudiante de ultimo ana de Computacion en 
nuestra Facultad puede hacer su ultimo ano en Bahia Blanca, que liene algunas especialidades 
que nuestra Facultad no las tiene. La idea es facilitar esa migracion yel reeonocimiento mutuo. 

EI sistema de reconocimiento no es sencillo de implementar, sobre todo a medida que 
las carreras se van volviendo mas especificas. De todas formas, es bastante flexible en el 
sentido de que las unidades academicas pueden suscrlbir al sistema 0 no, y que todo el mundo 
entiende que, a medida que se van volviendo mas especificas las carreras, las posibilidades de 
reconocimiento se vuelven tramos mas cortos. No se si fui claro. 
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SRA. CONSILIARIA CUELLA.- En ese caso, cuando uno ingresa, ~el trabajo de reconocimiento 
10 hace la unidad acadamica? 

SR. RECTOR JURI.- EI primero que define 10 que es un trayecto formativo es el docente. 
Actualmente, nosotros hacemos un plan de estudios de una determinada materia y decimos: 
"esto es 10 que lienen que saber en esta materia anual". Aca se 10 divide en pedazos, donde ves 
cuanto es la hora de actividad presencial de clase, y de acuerdo a 10 que el docente calcula, 
cuanto es el tiempo que Ie va a lIevar estudiarlo 0 hacer un practico en la casa 0 hacer una 
practica en el area de Trabajo Social. 0 sea, aca tambilm calificas con horas este trabajo que 
haces de Trabajo Social. Se da en horas. 

De esa manera, incluso, vos puedes calcular exactamente un estudiante que sea full 
time, que tenga ocho horas par dla en un cuatrimestre, cuantas horas de actividad puede tener y, 
de esa manera, vas organizando y poniendo las carreras que no deberlan superar la cantidad de 
horas que debe tener un estudiante full time. Pero vas aprobando cada uno de los trayectos 
formativos. 

Los espanoles todavia mucho no se han acostumbrado aentender que una vez que has 
aprobado ese trayecto de 30 horas, esta aprobado y punto. Por eso, esto que las ingenierias 
dicen: al a esto 10 vio antes. Lo vio antes y 10 tiene aprobado. Pero aca quizas Ie falte esto otro. 
Por eso hay eso de "reconocimiento de saberes equivalentes". Si son muy parecidos, ya sabes 
10 que es. Lo que se busca es la diversidad, no que los planes de estudios de todas estas 
carreras de Ciencias Sociales sean exactamente iguales. 

Las carreras tienen que ser aprobadas porque cumplen los requisitos minimos de cada 
carrera. La manera de ensenarla puede ser diferente y estos trayectos, en teoria, si los 
apruebas, los apruebas, 0 sea, no tiene tanto que ver 10 que nosotros hacemos de 
correlatividades, por ejemplo. No quiero complicar la cosa ydecir "no liene mas correlatividades". 
Pero si tiene esto y 10 sabe, 10 haya hecho en la materia de segundo ano de Logica 0 10 haya 
hecho en el ultimo ano, tiene aprobada esa parte de Logica. Eso, junto con el titulo que fuera, de 
determinados titulos que son los que estan en el articulo -siempre me olvido del articulo- 43, par 
ejemplo, Medicina tiene muchos requisitos minimos, 0 sea que la flexibilidad es muy poca, 
quizas en carreras como de Trabajo Social 0 Sociologia tengas mas posibilidades de ampliar, 
por ejemplo, Sociologia de la Ciencia, y poner mucho mas de eso. Para eso, tiene que tener 
constituido un equipo de especialistas en trayectos curriculares, que es 10 que nosotros estamos 
tratando de formar, que oriente a los estudiantes que digan "yo quiero hacer Comunicacion pero 
me quiero orientar a Comunicacion en Ciencias 0 Comunicacion en Salud, etcetera". En 
Sociologia, si haces Sociologia y Trabajo Social, las dos carreras, es muy probable que 
combinen la mayoria de los craditos y con seis meses mas puedas tener la doble titulacion. Esa 
es la idea. 
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-La consiliaria Cuella habla fuera de 
microfono. 

SRA. CONSILIARIA CUELLA.- ... una de las cosas que nos advertian -no se si finalmente ellos 
modificaron su estructura organica pero estaban en ese proceso- porque una de las dificultades 
que observaban es que como estaba armado por departamenlos y los departamentos se hacian 
responsables del dictado de las asignatllras, no habia quien mirara de manera integral la 
formacion disciplinaria. En eso eran muy criticos respecto del producto de las dificultades que 
observaban al terrnino de la formacion en las distintas carreras que tiene la Universidad. 
Entonces, en ese sentido, si el sistema se asienta sobre la Secretaria de Politicas Universitarias, 
la administracion depende del Ministerio a traves de la Secretaria. j,Es asi? j,Quien mide la 
formacion? Mas alia de que un estudiante pueda... 

SR. RECTOR JURI.- La Universidad, dentro de su autonomia. 
La Secretaria de Politicas Universitarias 10 que va a intentar hacer es registrar todos los 

crMitos que tengan los estudiantes del pais. Ysi hay un estudiante que hizo creditos alia y aca
yo no se quienes han estado el otro dia-, 10 que han hecho los nicaraguenses, que dentro de su 
autonomia integraron las universidades, acordaron el reconocimiento mutuo de estos pedazos 0 

trayectos de conocimiento, pero 10 que la Secretarla de PoHticas Universitarias haria -porque no 
tiene otra autoridad parque la autonomla de la Universidad es la que decide y las carreras que 
son del articulo 43, tendrian que ir a la CONEAU, etcetera- es registrar todos los creditos que se 
hayan obtenido en las diferentes universidades en que haya circulado un alumno de ahora 0 

dentro de cinco anos, porque hay muchos trabajadores que van a venir y van a tomar unos 
cuantos creditos, otro mes van a tomar otros cuantos creditos, quizas, en el mismo lugar, 0 un 
docente secundario, y en algun lugar van a estar registrados todos esos creditos que van 
tomando y reconociendo creditos en sl 0 los trayectos formativos que hayan logrado conformar. 

En realidad, se llama ·reconocimiento de trayectos formativos·, para no usar el nombre 
que usan en la Universidad de Avellaneda, par ejemplo, que son todas las carreras par este 
sistema. 

SR. SECRETARIO GENERAL {Ing. Terzariol).-Tiene la palabra la consiliaria Pacheco. 

SRA. CONSILIARIA PACHECO.- Yo queria decir que estamos aprovechando esta instancia tan 
menor en relacion a la promesa de la reunion de comision para explicar todo el proceso de 
creditos que nos habia hecho el senor Rector el ano pasado, que tenemos muchisimas 
preguntas yque todavla no estan claras demasiadas cosas. 

Nosotros en la Facultad de Filosofia el alio pasado tuvimos una reunion y discutimos 
este tema y tratamos de analizarlo con la informacion que habia y tambien fuimos a las 
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reuniones, a los seminarios que se propuso cuando vino Marquina aexplicar el sistema yuna de 
las primeras cosas que se dijo fue que eslo no era Bolonia, porque Bolonia venia de arriba para 
abajo yesle iba aser un proceso de abajo para arriba. 

Se empezo a discutir esto en el marco de la Secrelarla Academica, y los secretarios 
academicos discutieron un tiempo y de repente aparecio una resolucion del Ministerio de 
Educacion y Deportes, yese proceso de discusion, participacion se aborto, no siguio. 

Nosotros teniamos una preocupacion parecida 0 a tone con la pregunta que hizo la 
decana Cuella en relacion a la afectaci6n de la autonomia universitaria, porque en los convenios 
hay una delegacion a la Secretaria de Politicas Universitarias de los aspectos organizacionales, 
curriculares y estudiantiles. Usted ahora nos dice que es solamente un registro, pero la letra dice 
otra cosa. Bueno, ide que se trata esto? 

Por otra parte, el sistema incluye a los institutos, 0 sea, a tada la educaci6n privada, a 
los institutos terciarios de educacion privada. Pone como condicion que sean evaluados, que 
hayan sido sometidos a un proceso de evaluacion 0 que prometan que van a ser evaluados. 
Entonces, tenemos una situaci6n cornpleja en relacion acomo se va a articular, que va a tomar 
un instituto terciario privado con fines de lucro de la Universidad publica, etcetera. Uno puede 
aventurar muchas cosas y puede pensar cosas que ponen en peligro incluso la decision de como 
armamos nuestras materias, de c6mo pensamos nuestros proyectos pedag6gicos, como 
construimos la ensenanza. La idea de que la ensenanza y el aprendizaje son pedacitos que se 
suman es una idea que muchos no compartimos. Hay procesos de resignificacion, de 
construcci6n, de ensenanza, de reflexi6n, etcetera, que no se adecuan a la idea de una serie de 
fragmentos que se suman en distintos tiempos yque son equivalentes. 

Otra de las preocupaciones es la segmentacion, la formacion de carreras de primera, de 
carreras de segunda. No esta claro eso, no sabemos culiles son los limites, no sabemos quienes 
pueden definirlos. 

Otra cosa es el tema del financiamiento, icomo se va a financiar esto? i Vamos a tener 
profesores que ganen mas porque estan en estos sistemas y otros que ganen menos? Hay una 
decision de que sea voluntaria la adhesion al sistema, la Universidad adhiere, la Facultad puede 
o no adherir, iY los profesores, tenemos decision en esto 0 no? Una Facultad que decida 
adherir, los profesores que no hemos sido consultados, que no tenemos ninguna posibilidad de 
decir que nos parece -por 10 menos, hasta ahora no la hemos tenido- deberemos adeeuar 
nuestra propuesta construida en el marco de libertad de catedra y en el acuerdo a un plan de 
estudios, aunos contenidos minimos, a10 que se decida por fuera de nuestras decisiones. 

Para cerrar, un sistema de equivalencias de materias 0 de trayectos formativos se puede 
hacer de muchas maneras, y una unidad de reconocimiento, en cantidad de horas 0 en cantidad 
de contenidos es algo que las universidades venimos haciendo desde hace mucho tiempo. En 
cuanto a reconocer trayectos previos, las licenciaturas de articulacion 10 hacen. Entonees, me 
pareee que s~gue siendo un proyecto que liene muchas ventanas, muchas aristas y que no 
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tenemos la posibilidad de discutir, solamente nos queda esto, decir que nos enteramos en este 
momento. 

Yo sigo insistiendo en que ha sido un proceso complejo, por la falta de participaci6n, 
peligroso para la Universidad publica porque nos pone en un lugar de supermercado en donde 
las materias parecen productos que se pueden articular de diversas maneras, sin consultar a los 
docentes, con posibles condiciones de flexibilidad laboral, que darla financiamiento diferencial. 

Nada mas. 

SR. RECTOR JURI.- Ya se que estamos pasados. 
Simplemente queria decir que son apreciaciones personales. Nosotros hemos citado a 

todo el Consejo Superior y he traldo a rectores, como el de Avellaneda, para dar las 
explicaciones y muchos de los miembros del Consejo Superior que estan aqui, fueron, y el que 
no fue, quizas no pudo ir, pero eso no quiere decir que no hayamos traido a los especialistas del 
pais, especialistas de Espana que, justamente, se oponian a 8010nia. Pero bueno, si quieren 
mezclar las cosas. 

Tambien les quiero decir que la palabra "credito" quiere decir "acreditarse", segun el 
Diccionario de la Lengua Espanola, las palabras tienen significado, eso es 10 que quiere decir, y 
si uno habla de "banco de datos", es neoliberal. Se pueden decir muchas cosas y estoy seguro 
de que los docentes, al menos, van a tener la minima participaci6n que tienen cuando se hacen 
los planes de estudio. Adhieren 0 no adhieren, los docentes, no se c6mo sera en Filosofia, si 
adhieren 0 no adhieren los jefes de trabajos practicos, los profesores adjuntos y los profesores 
titulares cuando se hace una curricula. 

Ahora, que va ser el centenario de la Reforma Universitaria, recordemos que nosotros 
tenemos autonomla y -Ia autonomia es mucho anterior, incluso, en una ley argentina, la Ley 
Avellaneda-, vamos a ser y somos quienes vamos a reCOnocer eso en la Universidad Nacional 
de C6rdoba que, a pesar de que quien tiene autonomia es la Universidad, nadie en su sano 
juicio va aandar tratando de exigirle atodo el mundo que 10 haga. 

Yo tengo confianza, como pas6 en la Universidad de la Republica, en Uruguay, que 10 
pusieron, que fue voluntario, que empezaron justamente con las ingenierias y en dos anos la 
mayoria, sobre lodo de las areas sociales, fueron las que estuvieron mas contentas porque 
tenian muchas mas posibilidades de hacer trabajos con varias facultades. Obviamente, no es 
que alguien agarra los cuadraditos ycosas par el estilo. Parece que no se escuch6 que nosotros 
estamos desarrollando, como 10 ha desarrollado todo el mundo y como deberiamos tenerlo ya 
para otras casas, especialistas en trayectos curriculares. Si vamos a seguir hacienda carreras 
pero no tenemos especialistas en trayectos curriculares, es cornplicado. 

Aesto ya 10 hemos tratado hace muchos anos, cuando hablabamos de hacer las mismas 
carreras que tiene Sociologia, que se daban tadas las materias en la Universidad Nacional de 
C6rdoba pero no existia la carrera, iPor que?, porque no. En las ca)leras de Sociologia, de 
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Ciencias Politicas y de Ciencias Intemacionales de La Rioja, el ciento por ciento de los docentes 
eran de la Universidad Nacional de Cordoba, les reconocian las materias aprobadas en Cordoba 
-Historia de Ciencia Social, Historia en Historia, Historia en Derecho- pero nosotros no la 
podiamos tener en Cordoba. Ytenemos 600 materias repetidas, pero nadie se preocupa de eso. 
Esto no es un motivo de discusion ni nada por el estilo. 

Entonces, repito, es voluntario, sabemos bien cuales son las facultades que tienen 
interes en empezar y se las apoyara, y si despues hay otras que quieran hacerlo, 10 haran. Les 
digo, hablamos con el Rector de la Universidad de la Republica, en Uruguay -bueno, es 
diferente- y en verdad que no tuvieron ninguna discusion sobre esto, ni siquiera Ie cambiaron el 
nombre "credito", a pesar de que se hizo en la epoca de Mujica con un rector -conozcanlo y 
sabran quien es el rector-, que la empezo a implementar, y el actual secretario del Grupo 
Montevideo -creo que lodos saben que es el Grupo Montevideo- dirige una carrera que se llama 
8iologla Humana, que tienen cinco facultades, desde 8iologla Molecular hasta Filosofla, Etica, 
cuestiones de Derecho y tienen dos facultades mas para las electivas de los estudiantes, y no 
estan cambiando su origen publico. Quienes conozcan la Universidad de la Republica deben 
reconocer que es una de las universidades de mayor tradicion reformista en el mundo, porque la 
han tenido por mucho mas tiempo que la que hemos tenido nosotros, en la Universidad Nacional 
de Cordoba, con todas las interrupciones que hemos tenido. 

Espero que con todo gusto, nadie quiere imponer nada pero, incluso, ahora el 15 de 
mayo vamos a tener aqui el Consejo Directivo del Consejo de Rectores de Universidades 
Espafiolas, es un grupo de reclores que ustedes van aconocer y van asaber cual es su opinion 
sobre la cuestion politica de Europa yde las universidades, etcetera, y van asaber lambien cual 
es su experiencia con el sistema de creditos, si lienen ganas de ir. Son esas mismas reuniones 
que citamos e invitamos siempre, como la semana pasada, que venia quien ha side el Ministro 
de Educacion de Nicaragua y ahora es ministro para los olros lemas y que genero eslo de la 
Universidad Abierta de Nicaragua, con la integracion en todo el sistema. Y fueron algunos 
miembros del Consejo Superior, los demas no fueron yestaban todos invitados. 

Gracias. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).-Tiene la palabra el consiliario Felsztyna. 

SR. CONSILIARIO FELSZTYNA.- Sobre las ultimas palabras del Rector, serla bueno que no se 
simplifiquen 0 trivialicen las criticas 0 discusiones que se plantearon sobre este tema. No es que 
planteamos algunos argumentos sobre este tema porque estemos en contra de que se lIame 
"creditos" 0 "banco de materias" por la palabra. No se simplifica de esa manera en los 
argumentos que, par ejemplo, dijo recien la consiliaria Pacheco. 

Si estamos planteando discusiones es porque esto se presenta como un paso 
administrativo, como una cosa simple que no tiene mayores implicancias cuando, en realidad, 
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ereemos que es una diseusion estructural, que con esta reforma que se haee hoy, pero 10 ha 
planteado desde que comenzo su gestion, una reforma integral que se plantea para la 
Universidad Nacional de Cordoba, se estan poniendo en cuestion algunos principios 
fundamentales como ha venido funeionando la Universidad publica en Argentina, en general, y 
esta en particular, y tenemos diferencias de perspectiva, de poUtica academica, respecto de esos 
temas. No es una cuestion trivial de como se lIame, si se llama RTF 0 credito. Primero no hay 
que banalizar esa discusion, y si 10 estamos tratando en este momenta es porque, 
efectivamente, no tuvimos una oportunidad en el Consejo Superior, que es el organa de gobierno 
de la Universidad, para tratar este tema, por 10 tanto, en primer lugar, diria que es hasta 
inaceptable, al menos para mi, que esto lIegue en forma de resolucion rectoral, mas alia de que 
puede estar justificado legalmente que sea de esa manera, una transformacion de este tipo 
deberia discutirse en este ambito y no es suficiente invitarnos a una reunion en donde venga el 
rector de cualquier universidad de Latinoamerica 0 pedirnos que usemos otros horarios para ir a 
esas reuniones para enterarnos de 10 que pasa y ver si estamos de acuerdo, sino que 10 
tenemos que discutir en las comisiones y sesiones del Consejo Superior, eso es fundamental. 
Sobre todo si esto se hace en nombre de la Reforma Universitaria porque, en todo easo, se esta 
olvidando un principio fundamental de la Reforma Universitaria que es el cogobierno. Si el 
cogobierno no nos sirve para diseutir una transformacion politica academica de esta magnitud, 
entonees, idonde estan los valores de la Reforma Universitaria que se quieren ponderar en el 
Centenario? 

Comparto algunas de las implicancias en politica academica que recien nombraba la 
consiliaria Pacheco, que tiene este tipo de reformas academicas que, efectivamente, digo que 
son trascendentales porque tal como el Rector mismo 10 dijo cuando se pone en espejo de los 
espanoles, los espaiioles esto y Europa aquello, esto tiene un espiritu del Plan 8010nia, esto es 
innegable y hasta se dijo publicamente, y sabemos que ese convenio en Europa transformo 
estructuralmente las universidades, mercantilizandolas profundamente, cambiando la forma de 
trasmision y produccion de conocimientos en las universidades ysabemos que aunque se hagan 
pequenos retoques y que se plantee de otra manera, tiene ese espiritu y tiene que ver con los 
procesos de internacionalizacion de la educacion superior sobre los cuales discutimos hace un 
par de sesiones con el tema de edX. No se puede decir que esto es una cuestion de como se 
lIaman los creditos, va mucho mas alia y, vuelvo a decir, tenemos que discutirlo en toda su 
profundidad. 

Ademas de 10 que venia diciendo la consiliaria Pacheco, sabre la segmentacion e 
implicancias en las condiciones laborales de los docentes, me llama mucho la atencion y quiero 
decir tambien cuales son los argumentos que se usan para defender esta reforma academica. 
Uno de ellos es el tema de la movilidad entre universidades y el lema de las equivalencias. iPor 
que nos llama la atencion? Primero, todos sabemos, los decanos saben, que existen las 
equivalencias, un estudiante que lIega de otra universidad puede hacer aequivalencia hoy en 
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dia, no es que no se Ie reconozca nada. Ese proceso puede ser burocratico, lento, etcetera, pero 
seria cuesti6n de modificar los procedimientos administrativos, no me parece argumento 
suficiente para tamana reforma. 

Tambien me llama la atenci6n porque si hacemos un poco de memoria, este tema de la 
articulaci6n del sistema universitario nacional, de favorecer los procesos de movilidad entre 
universidad y otra, tambien es un argumento que se mostraba como ventaja durante el proceso 
de acreditaciones- posterior a la Ley de Educaci6n Superior, sancionada en el '95- en la 
GONEAU, incluso en mi propia carrera, una de las cosas que se decia -sin entrar en la discusi6n 
de las acreditaciones en 10 que fueron transformandose con el tiempo- una de los beneficios que 
se prometia de ese proceso era que como se hacian evaluaciones a nivel nacional, con 
comisiones a nivel nacional, se iba a favorecer que un estudiante que viniera de Tucuman a 
estudiar cualquier carrera a G6rdoba pudiera acreditar sus materias mas facilmente. 
Evidentemente, eso fracas6 0 no funcion6 porque ahora el mismo argumento se usa para una 
reforma academica mucho mas profunda que incluso la que produjo la ley de Educaci6n 
Superior, de favorecer la movilidad. 

AI igual que can las acreditaciones ante GONEAU en su momenta, los objetivos de esta 
reforma son otros, son los que planteaba la consiliaria Pacheco, y se usan como argumento 
hacia el publico de que va afavorecer la movilidad. 

Estoy convencido de que esta condenado a fracaso en ese punta como las 
acreditaciones, porque no surgi6 la discusi6n desde abajo sino que viene como un proyecto que 
"entra por la ventana". 

Otro tema es que se usa como supuesto beneficia es que se va poder medir el 
conocimiento de una manera mas objetiva can la misma unidad de medida. Esto se presenta 
como una gran modernizaci6n, como que viene a modernizar la Universidad. Utilizar el concepto 
de conocimiento y el proceso pedag6gico de ensenanza-aprendizaje pensando al estudiante 
como si fuera un recipiente que se rellena can "Iadrillitos" como el Rector llama a esto, es 
bastante antiguo; en la pedagogia son concepciones que estan ampliamente superadas que por 
el contrario, de modernizarse hoy, vuelve auna concepci6n de la ensenanza-aprendizaje que es 
bastante antiguo yva en contra de todo 10 que se ha avanzado respecto de 10 pedag6gico. 

Sabre el lema de los trabajadores, que supuestamente facilita que ingresen a la 
Universidad, primero hay que preguntarse a que trabajadores nos estamos refiriendo. Suponer 
que las empresas 0 la industria estfm demandando mana de obra calificada cuando, en realidad, 
esta sufriendo despidos, precarizaci6n laboral, id6nde esta la demanda real de la Universidad? 
iPara que pais esta pensando el gobierno nacional que ya hizo este convenio a nivel del 
Ministerio de Educaci6n 0 del Rectorado, que se van a generar mayores ofertas academicas? 
iPara que pais? En todo caso, sera para las grandes empresas multinacionales porque dudo 
que en este momenta las industrias de nuestro pais esten pidiendo mana de obra calificada. 
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Sobre la f1exibilizacion y todo esto, en vez de flexibilizacion academica 10 que veo es 
f1exibilizacion laboral de los docentes, porque si se van agenerar circuitos donde estudiantes de 
distintas carreras van a poder cursar la misma materia en una sola facultad, alguien deberia 
responder donde van a quedar esos docentes que no tendrian mas estudiantes 0 tendrian 
menos que antes. 

Todos estos interrogantes, que lamento que se den en este momento cuando ya estaria 
aprobado en forma de resolucion rectoral y no se hayan puesto en discusion otros mas, como los 
derechos politicos de los estudiantes, parece que a nadie Ie importa pensar, y esto tambiEm 
sucedio en el caso del Plan Bolonia, se despolitiza la vida en la Universidad, de los estudiantes, 
porque se 10 toma como un consumidor de creditos no como un sujeto politico. 

Sigo sumando interrogantes que, lamentablemente, siguen sin respuesta y ojala puedan 
en algun momenta ponerse en discusi6n. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).-Tiene la palabra el consiliario Recabarren. 

SR. CONSII.lARIO RECABARREN.- Respondiendo algunas de las inquietudes que se han 
vertido, el proceso se da de abajo hacia arriba 10 que se esta haciendo, probablemente lIeva a 
echar un poco de luz sobre esto porque mi Facultad esta participando activamente en el proceso 
que se esta desarrollando en este momento con las carreras de Ingenieria. 

Les recuerdo que, anteriormente, ya les aclare que las Ingenierias, en este momento, los 
planes de estudio estan valuados en la intensidad de las diferentes asignaturas en puntos asi 
como las carreras de Ciencias Naturales de mi Facultad trabajan con una unidad que se 
denomina "credito", en el easo de los puntos son 12 horas, en el easo de los ereditos, son 10 
horas, es un numero. 

Lo primero que quiero subrayar es que el proyeeto que se esta discutiendo en este 
momento es un numero, parecido a los puntos, a los creditos, pareeido a la carga horaria pero 
que tiene otro factor de multiplicaci6n. La idea es tratar de que, al menos en las Ingenierias del 
pais que suscriban al sistema de reconocimiento academico, hablemos de una misma escala del 
esfuerzo. 

En este caso, la caracteristica novedosa con respecto a las diferentes escalas de 
valoraci6n que se han utilizado hasta ahora es que radica en el esfuerzo del estudiante y no en 
la cantidad de horas que esta el profesor en el curso. La carga horaria es la cantidad de horas 
que el profesor tiene que dar la materia en el eurso. Y los RTF es la cantidad de horas que Ie 
lIeva a un estudiante aprobar una materia. Dos materias que tengan misma cantidad de carga 
horaria, la misma eantidad de horas, pueden representar para dos estudiantes dos esfuerzos 
diferentes, y eso es 10 que trata de medir el RTF. 0 sea, fundamentalmente, se trata de una 
unidad de medida del esfuerzo academico que tiene que hacer el estudiante. 
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EI proceso es participativo a punto tal que a la techa, en 10 que va del ano, se han 
realizado ocho reuniones regionales adonde concurren, al menos para las Ingenierias, no menos 
de 40 personas en cada una de estas reuniones, representando a diferentes universidades. 
Ademas, se hacen reuniones interregionales, de hecho que en el dia de la techa se esta 
realizando la segunda reuni6n interregional en Buenos Aires, donde concurren representantes de 
todas estas reuniones. EI proceso es participativo, participan todas las unidades academicas que 
tienen carreras de Ingenieria. Ycomo dije antes, se empez6 con la carrera de Ingenieria un poco 
como prueba piloto porque tiene la posibilidad de reconocerse trayectos importantes. 

Los procesos de equivalencia, cualquiera que haya sido secretario academico 0 Ie ha 
tocado lidiar con esto sabe que son engorrosos, lentos y altamente dependientes de la opini6n 
de una persona, que es el director de carrera. EI director de carrera puede reconocer tal 0 cual 
trayecto, el dia de manana el director de carrera cambia y no reconoce 10 que el director anterior 
51 hubiera reconocido. 

La idea es lIegar a determinados consensos entre las unidades academicas y otras 
diferentes carreras, que este un paquito mas sistematizado a favor del estudiante, que no 

.dependa tanto de la decisi6n de un director de carrera en cuanto aque Ie va a reconocer 0 no a 
un estudiante. No me parece para nada que esto sea un problema menor. 

En referencia a los comentarios que se hicieron sobre la acreditaci6n de carreras, al 
menos para las carreras de Ingenieria, desde que se implement6 el sistema de acreditaci6n de 
carreras, la mejora en la excelencia y en la calidad academica en las carreras de Ingenieria es 
incuestionable. Lo he vivido como director de carrera, 10 he vivido como secretario academico y 
hoy 10 vivo como decano. Par el solo hecho de que una facultad se mire a sl misma y se haga 
una autoevaluaci6n les aseguro que es impresionante la cantidad de cosas que van surgiendo. Y 
eso no es porque viene alguien de afuera y te dice "estas bien" 0 "estas mal". No. Es mirarse asi 
mismo yencontrar d6nde es debil yd6nde es fuerte y tratar de generar las mejoras para que esa 
carrera mejore. 

Yo no tengo ninguna duda de que el sistema de acreditaci6n que en esle momento se 
esta desarrollando es positivo, al menos en el caso que yo conozco, en las carreras de 
Ingenieria. 

Con respecto a 10 que dijo el consiliario Felsztyna, acuerdo en que no es tan sencillo 
como decir estos son unidades de medida, pero tampoco creo que sea el fin del mundo. Me 
parece que las diferentes unidades academicas pueden elegir participar 0 no. En el caso de las 
Ingenieria hemos decidido participar consultando a los directores de carrera, quienes a su vez 
consultaron a sus docentes, y no 10 hemos hecho antes, ya partir de ahi se decidi6 participar y 
realizar esta prueba piloto que ya se esta lIevando en este momento y probablemente para otras 
carreras no sea tan bueno como 10 es para las carreras de Ingenieria. 
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Llevar esto a un tema de que hay prafesores de clase A0 de clase B, ni siquiera se han 
toeado los planes de estudio. En ninguna carrera de mi facultad se toOO un plan de estudio, no se 
modifico nada, se esta tratando de hacer mejor 10 que hasta ahora se venia haciendo. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).-Tiene la palabra el consiliario Berzal. 

SR. CONSILIARIO BERZAl.- Queria hacer uso de la palabra para hacer un aporte y tambi(m 
una consulta 0 pregunta. 

En primer lugar, me parece que esta cuestion que plantea Felsztyna de la falta de 
discusion en torno al tema, estaria bueno que mas alia de reclamar estas cuestiones, podamos 
apravechar las instancias que se proponen desde la Universidad. En este preciso momento, la 
gran mayoria de nosotros estamos abocado a la discusion del Plan Estrategico de la 
Universidad. En ese Plan Estrategico hay una comision de ensenanza no estructurada, con 
Claudio Sosa, la consiliaria Pacheco, Patricia Altamirano y quien habla, formamos parte de esa 
eomision. Hubiese estado bueno que te hubieras anotado en esa eomision si tan interesado 
estabas en discutir el tema, y eso es una instaneia fundamental porque ademas se suman 
personas externas, que no son miembros del Consejo Superior pera entienden en el tema y 
realmente se dan discusiones muy fructiferas sobre OOmo abordar esta tematica en particular de 
la ensenanza no estructurada en la Universidad; ademas, todo 10 que se discuta en esas 
comisiones del Plan Estrategico luego va a venir a este Consejo Superior para que todo el 
Cuerpo pueda discutir estas cuestiones. 

Reforzando una cuestion que se planteaba reci(m, mas alia que se intente que haya un 
consenso de todas las universidades publicas de todo el pals para coordinar acciones en cuanto 
ala politica academica, la decision queda en la universidad, es la universidad la que tiene que 
decidir de que manera encara este proeeso y, sin dudas, el Plan Estrategico de la Universidad, 
en donde estamos discutiendo -no la inmediatez sino pensar en la Universidad en el mediano y 
largo plaza- la ensenanza no estructurada, es una instancia muy fructifera para abordar este 
tema, tanto en las comisiones especificas como cuando lIegue al Consejo Superior. 

Ademas, querla aportar que el tema de los creditos no es una cuestion que naci6 con 
Bolonia. Hace mas de cien anos que las universidades tienen este tipo de sistema, incluso aca 
en la Universidad y en el pais, hace muchisimo tiempo. Quizas los docentes, decanos, 
graduados y no doeentes tienen muchisimo mas conoeimiento que yo, cuando la Universidad 
aprob6 el sistema de creditos en la reforma academica del ano 2000. En el 2004, Nestor 
Kirchner, cuando era presidente, firma un convenio entre todas las Universidades para 
implementar un sistema de credito a nivel nacional. En el ano 2008, Cristina Fernandez de 
Kirchner, cuando era presidenta, impuls6 y relanz6 nuevamente el sistema de creditos a nivel 
nacional entre todas las universidades. Yo era muy chico, tenia 10, 146 18 anos, pera quienes 
eran decanos 0 docentes en aquella epoea deben tener mayor conoei iento de 10 que era el 
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sistema universitario. Yo estaba en el primario 0 secundario, no tenia conocimiento. Pero esto no 
es una cuestion que se discute ahora sino que desde hace muchisimo tiempo se viene 
discutiendo y trasciende quizas los colores politicos. Los primeros en firmar el convenio entre las 
universidades fueron la de Avellaneda y la Arturo Jauretche, que nadie podria manifestar que 
hubiera afinidad de los rectores de esas universidades con el gobiemo nacional. 

Por IllUmo, me gustaria preguntarle a la consiliaria de Filosofia -quizas me pueda ayudar 
un poco porque no tengo conocimiento, obviamente, no soy estudiante de la Facultad de 
Filosofia y Humanidades- si nos pueda ilustrar como se dicta la carrera de Geografia, en su 
Facultad, porque entiendo que tiene un sistema bastante similar al que se esta planteando y la 
consiliaria nos puede trasmitir cOmo es el funcionamiento. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).-Tiene la palabra el consiliario Musso. 

SR. CONSILIARIO MUSSO.- Muchas gracias. 
Como bien decia Francisco, queria aportar algunas resoluciones existentes y algunas 

cuestiones que hemos discutido y algunos miernbros de este Consejo Superior han sido parte en 
alglJn momento. 

La primera de elias es la Resoluci6n 412, del 5de setiembre del ano 2000, cuyo articulo 
1° dice "promover la organizacion de un sistema de crMitos academicos en todo el ambito de la 
Universidad basado en unidades de medidas homogeneas equivalentes a horas de clase y otras 
actividades academicas". 

En esa misma resolucion se encomienda a que la Secretaria de Asuntos Academicos, 
junto a todos los secretarios academicos, elaboren un anexo en el cual detalle las propuestas, el 
impacto que esto iba a generar y cuales eran las unidades de medida que correspondian en 
funcion de los crMitos. 

EI 19 de junio del 2001, se avanza con esto, se desarrolla un anexo y se aprueba una 
resolucion, que es la 231. En esa Resolucion 231, que es publica y todos la podemos buscar y 
leerla en el digesto, establece algunas cuestiones. No quiero ser redundante porque todos 
podemos leerla y aeceder. Pero aclara yestablece algunas caracteristicas del sistema. Dice que 
el sistema de creditos en el seno de la Universidad de Cordoba exige una primera consideracion 
sobre el concepto del credito ligado a una unidad de medida horaria y su relacion con el disefio 
curricular. Los creditos estan vinculados con la determinacion del curriculum puesto que 
constituyen una unidad de medida homogenea para todo tipo de actividad academica. Dada la 
estrecha vinculacion del sistema de creditos con la estructura curricular de las carreras, se 
impone que en el disefio de la curricula sea posible diferenciar sobre la base de los contenidos, 
los trayectos de formacion curricular, los trayectos de formacion curriculares obligatorios, 
etcetera. Ysigue. 

Prof. Ing. R E. TERZARIOL. 
SEC ETARIO GENERAL 


UNIVERSIDA NAGIONAl. DE cORDeBl\ 


27 



Universidad Nacional de Cordoba 
Republica Argentina 

Despues, en el parrafo posterior, aclara que se denominan trayectos de formacion a los 
distintos recorridos al interior de la estructura curricular de una carrera que propone 
determinados contenidos, troncales, obligatorios, optativos y libres para el desarrollo de las 
competencias. AI mismo tiempo, es mucho mas extenso y complejo, hacen una propuesta en 
donde establecen una especie de unidad de medida estimativa que establece que un credito es 
equivalente a 10 horas de clase teorica; un crMito puede ser equivalente a 10 horas de clases 
practicas y un punto puede equivaler a una hora de actividad academica. 

AI mismo tiempo, hace una ponderacion vinculada a las repercusiones que podria tener 
el sistema y todos los bene'flcios que esto genera. No solo eso sino que durante todo esle tiempo 
no hemos avanzado desde la Universidad teniendo algunas resoluciones aprobadas. Entiendo 
que el Cuerpo y cada uno de los consiliarios, su funcion principal, ademas de impulsar 
ordenanzas, declaraciones y demas, es hacerlas cumplir sino cual seria el objetivo de trabajar y 
sacar resoluciones. 

EI 1 de febrero de 2017, la Universidad Nacional de C6rdoba firma el convenio del 
sistema Nacional de Reconocimiento de Trayecto Academico junto a la SPU y la Universidad 
Nacional de Cordoba. En funcion de eso tampoco hemos escuchado ninguna observacion 0 

crilica al respecto, y al dla de hoy ya tenemos otra resoluci6n, prontamente, junto con la Facultad 
de Ciencias Exactas, Fisicas y Naturales, y entiendo tambien que hay otras facultades que estan 
trabajando con este sistema de credito y que esUm avanzando. 

Nosotros tenemos claro cuel es el contenido y podemos seguir discutiendo y revisando, 
pero entiendo que en otros paises del mundo -y no s610 por mencionar Europa y America Latina
tambien tienen implementado un sistema de crMitos que ha traido muchos beneficios en lugar 
de generar muchos prejuicios, y utilizar politicamente una herramienta que es netamente 
academica y que viene a beneficiar el contenido, calidad y excelencia de nuestra Universidad 
que, en definitiva, beneficia no solo a los 115.000 estudiantes de l1uestra Universidad sino 
tambien a los docentes y no docentes porque va a promover, justamente, que lodos y no 
solamente los que estamos abocados a la Universidad sino la sociedad en su conjunto, tenga la 
posibilidad de acceder a estos trayectos academicos. Recientemente 10 vimos y 10 hicimos 
publico con la decisi6n de avanzar con las Universidades Populares, entonces, cree que hemos 
dado una gran discusi6n, que podemos seguir poniendo en comun y limando algunas asperezas, 
algunos detalles que podemos tener, pero esla claro, y no escuche nunca a ningun consiliario 
mencionar todas estas resoluciones, entiendo que debemos conocer las resoluciones, 
ordenanzas y normas que nos rigen como consiliarios porque asi como tenemos deberes 
tambien obligaciones yderechos en el ejercicio de nuestra actividad en el Cuerpo. 

Eso es 10 que queria aportar y bienvenida la discusi6n. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).·Tiene la palabra la consiliaria Coronel. 
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SRA. CONSILIARIA CORONEL.· Buenas tardes. Le agradezco al consiliario Musso por la 
lectura de todas las resoluciones que me han venido muy bien. 

Yo soy licenciada en Quimica, que tue una de las facultades que claramente se amoldo 
al sistema de creditos. Yo soy egresada del sistema de creditos y puedo decir -por experiencia 
personal porque yo mezele en mis eleetivas, materias de dos carreras distintas de mi Facultad-, 
con total conviceion que para mi no tue nada proveehoso. Cuando termine, para mi una de las 
cosas mas nefastas de este sistema, tue medir el esfuerzo de los estudiantes en horas y en su 
momenta me trajo un monton de complicaciones porque resultaba que me taltaba un eredito para 
terminar, y c6mo juntaba ese credito, tenia que hacer una materia de 15 creditos para juntar un 
credito, 0 tenia que hacer un tramite burocratico. 0 tenia que hacer una monografia que me 
evaluara alguien y decir "bueno, si, esta bien". Como el mio, hubo muehos pero muchos casos 
en mi Facultad. 

Para nosotros fue un fracaso, y 10 que nos permitio la acreditacion en la CONEAU fue 
salir de ese sistema. Estamos orgullosos de que los ultimos egresados del sistema de ereditos 
estfm terminando y podian salir de eso. Ahora, nos vuelven a meter este sistema del cual 
estamos tan contentos de haber salido. Esa es mi experiencia personal. 

Por otro lado, desde 10 pedagogico, me parece nefasto que midamos el esfuerzo de los 
estudiantes en horas. iEn hora de que? iDe estar sentados estudiando? iComo si todos los 
estudiantes aprendieran en la misma cantidad de horas? 

Somos una Universidad que tiene un sistema y un regimen de estudiante trabajador 
porque reconoce que los estudiantes son diferentes. Si reconocemos que los estudiantes son 
diterentes, tienen contextos diferentes, situaciones diferentes, icomo podemos pensar que todos 
van a aprobar con una misma cantidad de horas? GO van a entender algo en una misma 
cantidad de horas? GDe que estamos hablando? 

Por otro lado, me parece que el Rector habla con liviandad sobre las materias repetidas 
como si la misma Matematicas que se da en Qulmicas, se da en Ingenierla 0 en Medicas, si 
usted, que es medico, sabe muy bien que la Quimica de Medicina es muy distinta de clJalquier 
de nuestras Quimicas de nuestra Facultad de Ciencias Quimicas. i Y eso por que es asi? iEs 
azaroso? No, es porque las Facultades y la Universidad tienen visiones sobre los profesionales 
que quieren formar basadas en la sociedad en que ese profesional se va a insertar y la 
necesidad que tiene esa sociedad. Y no es 10 mismo un estudiante de Cordoba que un 
estudiante de Tucumfm. Y cada uno puede traer sus cosas y aportar, y esta buenisimo que se 
haga, pero no digamos que estamos tacilitando las casas cuando, en realidad, vamos a armar un 
lio barbaro. Porque cuando un medico que hizo malerias en todas las unidades academicas 
posibles que tenia termine, no va a tener la misma formacion que un medico que hoy esta 
cursando todas sus materias en la misma facultad con una cierta orientacion. Para mi, simplificar 
este tema es muy grave. Y sobre todo, me parece muy grave que usted sepa que desde el 
mismo momento en que empezo apasar por las facultades explicando su pro ecto, este tema en 
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particular generaba una polarizaci6n de opiniones, y que habia que discutirlo y debatirlo. Y nos 
ha invitado a reuniones a las 11 de la manana, cuando muchos trabajamos y no podemos asistir. 
Eso no soluciona el problema. 

Muchas veces pedimos en este Consejo -y de hecho 10 pidi6 el consiliario Felsztyna- que 
hablemos sobre este tema. Y no se habl6, porque no era el momento, todavia no, porque 
estamos haciendo el Plan Estrategico. Y ahora, aca esta, aprobado par usted. Sus dos ejes de 
campana eran este sistema academico y la reforma politica, los consigui6. Lo felicito, pero 
espero que no Ie pese en la conciencia la forma en que consigui61as dos cosas que hizo. , 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).-Tiene la palabra la consiliaria Pacheco. 

SRA. CONSILIARIA PACHECO.- Yo quiero decir algunas cosas nada mas, para aclarar 10 que 
plantee recien. 

Primero, quiero decir que no estoy defendiendo la postura hist6rica de un partido ni de 
una perspectiva ideol6gica sino una mirada de la Universidad, que requiere un pensar de las 
propuestas pedag6gicas y de las propuestas formativas que la Universidad da, en las claves de 
la Universidad. Es decir, en la formaci6n de un profesional que no solamente sepa 
desempenarse en un ambito laboral especifico sino tambien de un ciudadano que haya hecho 
una experiencia de participaci6n politica, de cogobierno, que puede opinar sobre todos los 
procesos a los que su formaci6n los invita. Entonces, que 10 haya aprobado quien 10 haya 
aprobado, la verdad, en principio, no es parte de mis argumentos. 

Quiero decir algo que nadie dice como ejernplo y es que el sistema nos integra al 
sistema de Universidades e Institutos de nivel terciario privados. Todos los ejemplos son muy 
bonitos, a ml tambifm me encantaria que hagamos carreras de Filosofia con Matematicas, con 
Ingenieria 0 con quien sea. 

No me gusta hablar de experiencias personales, pero ya que me preguntaron 
personalmente, les voy a decir que yo en el cuatrimestre pasado, al frente de mi clase, tenia 
alumnos que empiezan la Licenciatura en Ciencias de la Educacion, despues de que terminan el 
nivel secundario; tenia alurnnos que ingresan por la Licenciatura de Articulacion, que son 
maestros en ejercicio; tenia inspectores de escuela; profesores de nivel secundario; siete 
alumnos de intercambio, de Grecia, Mejico, Espana; y ademas tenia alumnos de doctorado, 
porque Metodologla de la Investigacion Educativa les sirve a algunos estudiantes de doctorado 
que no han tenido formacion en Investigacion Educativa y estan haciendo una tesis doctoral 
vinculada aeso. 

D sea, tener estudiantes diferentes, licenciaturas de articulacion que reconocen 
trayectos previos, experiencias previas, no es algo que me parezca horroroso ni que no haya que 
hacerlo. No estoy diciendo eso. No estoy diciendo que no tenemos que inventar muchas cosas 
nuevas en la Universidad para mejorar la ensenanza de todas las carrer s, que estoy diciendo 
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es que quiero que quienes estan conduciendo esto, quienes estan lIevando adelante esto, me 
digan que esto no va a recaer sobre el trabajo de los profesores y va a generar formas de 
financiamiento diferencial. Entonces, el profesor que este sumado al sistema de creditos y recibe 
tantos alumnos va a tener un plus. No quiero que se desarticule el salario de nuestros 
profesores. Eso es 10 que no quiero. No quiero que se generen formas de precarizaci6n laboral 
con "pluses" no bonificables, etcetera. Eso es 10 que nadie dice que no va a ser as!, porque no 
hemos tenido esa famosa reuni6n de la comisi6n en donde fbamos adiscutir estos temas. 

En relaci6n a los argumentos, no quiero ponerme finita pero, en realidad, 10 que lela el 
companero, una cosa es hablar de los craditos como horas de enseiianza y otra cosa es hablar 
como esfuerzo de los alumnos y otro tema amplisimo, dificilfsimo y complejisimo es empezar a 
hablar de competencias. Y esos han sido los instrumentos por 10 que en Europa pas6 10 que 
pas6 con el Plan Bolonia, y vuelvo a decir, el ejemplo de la Universidad de la Republica es una 
universidad en un pais en donde el sistema privado es pequeno y los crMitos funcionan casi 
como un sistema interno. Pero bueno, esas aclaraciones queria hacer, nada mas. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).-Tiene la palabra el consiliario Recabarren. 

SR. CONSILIARIO RECABARREN.- Lo que yo queria agregar era muy breve. Me toca dirigir un 
proyecto de intercambio con Francia, conozco bien el resultado de 10 que es Bolonia, y el 
acuerdo de Bolonia en Europa, y no diria que fracas6, funcion6 barbaro. Obviamente que 
funciona muy bien para la realidad de un pals europeo. Yo no qulero Bolonia en mi Facultad. 

Mi Facultad esta produciendo y formando ingenieros para la sociedad y no ingenieros 
para la industria. Si mi Facultad estuviese formando ingenieros para la industria, yo estaria 
sacando ingenieros en cuatro anos. Estamos tardando mucho mas y estamos trabajando 
muchisimo para tratar de bajar los tiempos de cursado de las carreras de ingenieria que, desde 
mi punto de vista, es excesivo, pero no estamos formando ingenieros para que la industria los 
termine de formar. 

Yo estoy muy orgulloso del nivel con que egresan los ingenieros de mi Facultad. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).-Tiene la palabra el decano Boretto. 

SR. CONSILIARIO BORETTO.- En alguna ocasi6n, serla bueno establecer algun ambito 
especifico para discutir este tema, porque estamos extendiendonos en la discusi6n de este tema 
que ya ha tenido varias instancias en este Consejo, porque se ha discutido el tema aunque no 
haya estado estrictamente en el temario, y tambien hay otras instancias, como las que se han 
generado desde el Rectorado y todas las discusiones que se estan dando en el Plan Estrategico. 

Simplemente quiero decir que es bastante facil para lodos poner etiquetas y demas. 
Coincido con que no hay que simpliHcar ni trivializar, pero creo que es un tanto temerario 
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plantear que esto podria traer aparejado una situacion de precariedad laboral, eso es no conocer 
el caso particular del Rector Juri -que esta impulsando este proyecto y que acompanamos varios 
de nosotros- su trayectoria y su testimonio a 10 largo de su vida publica en relacion a las 
cuestiones educativas. Decir una cosa de ese tipo me parece ami, al menos, temerario porque 
no hay ninguna arista, ami juicio, de esta situaci6n para lIegar aesta conclusi6n. 

Por otra parte, esta mas que claro que los temas y la discusiones se abordan con 
seriedad, asi como el ejemplo que puso la consiliaria Pacheco de las licenciaturas de articulaci6n 
que, seguramente, han il11plicado un trabajo prolongado de discusiones y consensos para lograr 
esos acuerdos, este tipo de proyectos en la implementacion practica tambilm exigen un trabajo 
como el que acaba de describir con bastante claridad el decano de la Facultad de Ciencias 
Exactas en cuanto al trabajo que esta desarrollando la Facultad al interior de sus carreras y, en 
conjunto, con todas las que integran el sistema de carreras de Ingenieria. No es que de la nache 
a la manana alguien decreta una cosa, eso se implementa y todos uniformados estfm detras de 
eso, porque no se trata de uniformar ni nada. Simplemente, se trata de establecer unidades de 
medidas que faciliten las potencialidades que tienen estas instancias de articulacion, de 
reconocimientos de trayectos y, posiblemente, la generacion de nuevas ofertas de carreras y 
demas. 

EI texto de la norma es de naturaleza bastante administrativa, en donde esta mas que 
claro que no se avasalla la decision de cada unidad academica, toda la cuestion de validacion de 
estos reconocimientos de los RTF como asi de los trayectos es potestad de las unidades 
academicas y demas. Sin perjuicio de eso, no esta en el Orden del Dia y de que podamos 
damos una instancia puntual de discusi6n, yo avanzaria y solicitaria al Cuerpo que avancemos 
con el tratamiento de los temas sobre tablas ycon los temas del Orden del Dia de hoy. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Tiene la palabra el decano Tatlan. 

-Los estudiantes entonan canticos. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).·Pasamos a sesionar en comision. Cuando 
terminen de decir todo 10 que tengan que decir volveremos asesionar en seslon. 

-Es la hora 18 y30. 

-Siendo las 18 y 37: 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).-Tiene la palabra el decano Tatifm. 
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SR. CONSILIARIO TATIAN.· Muchas gracias y gracias por la paciencia de permitir la discusi6n 
de un tema tan relevante. Creo que esta reforma academica es de 10 mas importante con 
independencia de la valoraci6n de la importancia que Ie de cada uno, que ha sucedido y esta 
sucediendo en la Universidad de C6rdoba. 

Con independencia tambien de 10 que proponia Jhon Boretto de que debemos multiplicar 
las instancias de discusi6n, ante un hecho consumado como es esta resoluci6n rectoral de la 
cual se nos da cuenta, por 10 menos, quisiera respetuosamente y argumentadamente decir mi 
opinion en relacion a esto y brevemente, tambien, que no es solamente la mia sino que creo 
expresar la de mayor parte de la Facultad a la que en este momento represento. 

Se que en estas instancias en que algunos panelistas invitados han venido a hablar, a 
mi me hubiera gustado tambien que se hubiera invitado a la protesora Sandra Carli, a la 
profesora Adriana Puiggr6s, a la profesora Graciela Morgade, al protesor Eduardo Rinesi y 
tantos otros que tienen un conocimiento medular de 10 que significa una teoria de las 
instituciones basadaen el curriculum 0 en el sistema de creditos, un conocimiento hist6rico de 10 

que ha sucedido con este sistema en otros paises del mundo, pero solamente se ha invitado a 
personas que tienen la convicci6n de que esto es un beneficio para la Universidad. Me hubiera 
parecido mas plural hacerlo de manera abierta, esa es mi opini6n. 

En relacion a las comisiones de Plan Estrategico, efectivamente, eso esta en curso, sin 
embargo, esta Resoluci6n Rectoral no espero las conclusiones de esa comisi6n sino que es un 
hecho consumado en tanto la comision sigue haciendo su evaluaci6n. 

AI margen de esto, quiero darle la importancia que tiene. Lamentablemente, mi opinion 
es de muchisima preocupaci6n. Yo creo que la manifestaci6n del Rector de que la prensa sac6 
de contexto 0 tergiverso, 0 que trasmiti6 de manera inexacta, da cuenta exactamente de 10 que 
implica este sistema de creditos. Lo que el Rector no dijo y la prensa tergivers6 y por eso motiv6 
la necesidad de una aclaraci6n a todos los consiliarios de este Cuerpo por parte del Rector es 
decir que "a las empresas no les importa mas los cartones sino las competencias". 

Quiero decir una cosa mas. Coincido con Boretto en que no tengo la menor duda de la 
convicci6n del Rector de la educaci6n publica y de las buenas intenciones del Rector en esto y 
en general, en los proyectos que impulsa. Creo que en politica no se trata de discutir intenciones 
sino hechos concretos y los efectos de esos hechos concretos. Por eso, trato de resguardar yser 
respetuoso con las personas. 

En cuanto a los hechos concretos y no las intenciones de quienes los impulsan, creo que 
estamos, lamentablemente, a las puertas de algo que no es un problema nominal 0 solamente 
de nomenclatura como se deda alii sino una adecuaci6n de la Universidad a las demandas de 
las empresas. Es decir, no es una formacion para el trabajo sino que a la Universidad la estamos 
convirtiendo en una entidad de formacion para 10 que las empresas demandan. 

Aca estamos abriendo las puertas a una cantidad de cosas que, por supuesto, todavia 
no esttm en el texto, en la letra. Por ejemplo, no esta el achicamiento de la for ci6n de grado a 
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tres aiios 0 cuatro, como sucede en el Plan Bolonia, pera eso puede ocurrir en cualquier 
momento, me pareee que esa es la orientacion, insisto, no del Rector sino, por ejemplo, del 
actual Ministerio de Educacion -vamos a dejar la Secretaria de Politicas Universitarias de lado
en ese aspecto estamos a la puerta de algo que es mucho peor que 10 que sucedio en los '90 
con la educacion publica. En los '90, en general, las empresas y las corporaciones economicas 
quisieran hacer presa a la Universidad y no 10 lograron. Pera creo que esta vez 10 van a lograr, 
que 10 estfm logrando y toda la embestida contra el trabajo docente, contra el oficio docente que 
va desde palos hasta un desprestigio mediatico de todas las maneras posibles, no es ., 
independiente, no esta desvinculado de este tipo de medidas, que tambien tiene que ver con 10 
que hemos aprobado en la ultima sesion en relaci6n a la plataforma virtual, que se dirige hacia 
un mundo sin docentes, en donde los docentes son superHuos, donde basta una organizacion 
tecnica de los contenidos pedag6gicos -a 10 sumo con un asesoramiento pedag6gico para su 
multiplicaci6n indefinida-, porque los docentes son un problema, hacen paro, piden aumento, 
cortan calles. 

A mi me da pena porque este tipo de reforma prescinde de una gran experiencia y 
sabiduria pedag6gica acumulada. Me parece que vamos hacia una universidad neoliberal, hacia 
una "chilenizacion" de la Universidad argentina en el mismo momenta en que la universidad 
chilena, parad6jicamente, esta discutiendo la gratuidad y esta pensando el ofieio del trabajo 
docente en terminos de derechos. 

Queria sentar mi posicion en el sentido de que no es un problema tecnico, como decia el 
ingeniero Recabarren, en realidad, sl es un problema tecnico, por supuesto, el como adecuar el 
tema de sincronizar unidades academicas en relaci6n a ciertos trayectos formativos, pero el 
fonda no es tecnico, el fonda es ideologico y me parecia muy importante dejar testimonio en 
sesi6n, en esta mesa, comunicarles austedes la opinion que tenemos nosotros ycreo que 10 que 
dijo Marcela Pacheco esta en el fonda del asunto. 

Por ejemplo, en los '90 las universidades que habran firmado el convenio de ingreso a 
este sistema -usted recien decia 70- Ie querla preguntar que porcentajes de universidades 
publicas yprivadas hay en ese 70 ysi se ver el texto del convenio, porque me interesa mucho. 

Pero indudablemente, esta uniformacion de la edueaci6n publica en la educacion privada 
a traves del sistema del credito -el credito es como deda el ingeniero Recabarren, un 
equivalente general deiia Marx, dos cosas que no son iguales, a partir de un tercero, en 10 
cuantitativo se vuelven equivalentes- y que va a a lIevar a que, efeetivamente, haya convenios 
entre las universidades publicas y las universidades privadas, en virtud de la autonomla, y que 
los trayectos formativos se hagan en parte en las universidades privadas -por supuesto, 
pagando- y en parte en universidades publicas y despues sea un problema tecnico quien expide 
el titulo, todo el incentivo a que el sistema universitario, sea publico 0 privado, avance hacia un 
sistema de credito, se dirige a uniformar. La vieja idea de la educaci6n publica que tenemos 
nosotros se va absolutamente adesvanecer. 
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Lo que ha sucedido en Europa es que tanto las empresas y los consejos consultivos, a 
diferencia de 10 que sucede en el consejo consultivo nuestro, donde hemos propuesto 
representantes de derechos humanos y representantes de movimientos sociales, los primeros 
fueron aceptados y los segundos no, son CEO: estan sentados los CEO de Monsanto, los CEO 
de Telefonica, el CEO de Holcim, el CEO del Banco Santander. Lo mismo sucede con las 
lIamadas "catedras empresa", que no solamente definen los curriculum sino que, ademas, tienen 
lugares fisicos en los campus universitarios e imparten cursos de la misma manera que 10 hacen 
las plataformas virtuales en las cuales nosotros hemos ingresado. Ypor supuesto, los posgrados 
pueden hacerse en universidades publicas, universidades privadas 0 empresas. Vienen con 
mucho dinero, muchlsimo dinero para incentivar Hneas de investigacion, curriculum, formas de 
organizacion de curriculum. A eso 10 sabemos. Yel efeeto que ha producido, fundamentalmente 
en 8010nia, es una depreciacion de las Ciencias Sociales, de las Humanidades y de las Artes. 
Esta es una eosa objetiva, no es una opinion, de la misma manera que en la reforma politica que 
nosotros acabamos de producir en diciembre, las disciplinas que han quedado relegadas son las 
Ciencias Sociales, las Humanidades y las Artes. 

En mi opinion, avanzamos hacia una Universidad profesionalista, una Universidad 1917, 
que va a ser presa de las empresas, que va a ser presa del dinero y de las demandas de la 
sociedad del sector publico entendido de manera puramente empresarial. 

A ml me da pena, a 10 mejor me equivoco, ojala me equivoque, a 10 mejor vayamos 
hacia una democratizacion de la Universidad publica, como es la intencion del Reetor, pero 
mucho me temo que 10 que hay en curso en la Argentina hoy es una destruccion de la 
Universidad publica. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).-Tiene la palabra el consiliario Albarracin. 

SR. CONSILIARIO ALBARRACIN.- Desde ya adhiero en un todo a 10 que acaba de decir el 
decano Tatian. 

Me queria quedar con algunos puntos, mas alia de la situacion particular bien expresada 
respecto de como afecta el trabajo docente. Por un lado, la articulacion con el sector privado me 
pareee que es el punto central a diseutir en esto y que no termino de comprender donde se 
resuelve esa discusion. Algunos consiliarios plantean que es en la comision de Plan Estrategico, 
pero despues cuando se va a discutir el tema en esa comision, finalmente no se discute. 
Tampoco termino de entender si va a haber un texto que de alguna manera reglamente esto que 
esta sueediendo en este momento 0 si, simplemente, nos quedamos con los tres parrafos que 
tenemos aea, que no dice nada respecto de eso. 

Por otro lado, un punto que me pareee central, que no podemos dejar de remarcar desde 
la baneada estudiantil, tiene que ver con los derechos politicos de los estudiantes. Un estudiante 
que venga de la universidad privada yque haga Lin trayecto en la universi ad •blica, l.tiene los 
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mismos derechos que cualquier otro estudiante? i liene los mismos derechos como ciudadano 
universitario, el mismo acceso a los servicios de la Universidad -me refiero a los servicios de 
salud, de deportes, de alimentaci6n? {.liene los mismos derechos a la hora de votar a 
representantes 0 no? Esto para nosotros es una discusion que se deberia haber dado antes de 
avanzar en cualquier tipo de cosas como estas porque atane a la vida cotidiana de cada uno de 
los estudiantes que se pretende que vengan de universidades privadas a transitar por la 
universidad publica. 

No me cabe duda de que el Rector trabaja para la educaci6n publica y que no esta en " 
sus intenciones ponerla en riesgo pero, justamente, 10 que nos vienen argumentando desde hace 
rato es que queda en potestad de las unidades academicas no del area central de la 
Universidad. Incluso, no habiendo en esta mesa ningun decano que tenga la intencion de 
trabajar en contra de la educacion publica, el dla de manana 51 10 puede haber y queda en la 
absoluta voluntad de la autoridad de cada una de las facultades como se va adar la articulacion 
con el sistema educativo privado, como se va a dar la articulacion con la empresa y como se va 
a dar la articulacion con un mont6n de actores que no trabajan justamente para la educacion 
publica. 

Me parece que son todas cosas que no pueden quedar en el aire a la hora de lIevar 
adelante una reforma de estas caracterlsticas, que si deberiamos haber discutido, que sl 
deberian hoy la idea del oficialismo de reforma academica, debiera estar plasmada en un texto 
que todos podamos ver, que todos podamos comprender como se implementa en 10 concreto, 
mas alia de las argumentaciones. 

Por ultimo, tratemos de no resolver la discusion sobre el kirchnerismo 0 no kirchnerismo, 
porque no se hacia donde se quiere ir con esto, no tiene nada que ver porque nadie esta 
hablando de cosas partidarias sino sobre un modele de universidad. No simplifiquemos la 
discusion en una grieta que nadie esta trayendo sobre la mesa, excepto ustedes, y tratemos de 
poner la discusion en estos puntos que estamos marcando, la vinculacion con el sector privado, 
los derechos politicos de los estudiantes, los derechos laborales de los docentes. De eso 
estamos hablando nosotros, no de Macri. Estamos hablando de otro tipo de complejidad que se 
quiere simplificar porque es facil salir por esa, pero estamos tratando de poner otras cosas sobre 
la mesa 0 que, al menos, se puedan clarificar. Lo ideal es que se ponga en un texto, asi todos 
entendemos como funciona, que quiere decir yasi se hace, yque todos podamos discutir. 

Me gustaria hacer un parentesis yque volvamos cinco minutos en comision para darle la 
palabra a representantes del centro de estudiantes del Manuel Belgrano para que se pueda 
expresar. Se expresaron dos grupos de docentes distintos sobre el confticto del Manuel Belgrano 
yme parece que darle la palabra al centro de estudiantes es importante, ya que esta presente el 
vicepresidente del centro de estudiantes. 
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SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzarlol).- Si el Cuerpo esta de acuerdo, pasamos a 
sesionar en comision. 

Rogaria a la presidenta del centro de estudiantes que sea 10 mas breve posible. 

-Es la hora 19. 

-Siendo las 19 y08: 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).-Volvemos asesionar en sesion. 
Tiene la palabra la decana Iriondo. 

SRA. CONSILIARIA IRIONDO.- Queria decir dos cosas. Adhiero en terminos generales a10 que 
planteo tanto el decano Tatian de Filosofia como la consiliaria Pacheco. Digo en terminos 
generales, en terminos de concepcion, si bien no soy una experta en el tema de Educacion, 
como puede serlo la consiliaria Pacheco, queria decir algunas cosas que a mi me afligen... 

-Suena la sirena y los 
estudiantes entonan cantieos. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Continue, doctora Iriondo. 

SRA. CONSILIARIA IRIONDO.- Continuo, entonces. 

-Suena la sirena y los 
estudiantes entonan canticos. 

SRA. CONSILIARIA IRIONDO.- La tercera es la vencida. Voy a tratar de retomar el hilo de 10 
que estaba diciendo. 

-Suena la sirena y los estudiantes 
entonan clmticos. 

SRA. CONSILIARIA IRIONDO.- l.Podre hablar? 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Ustedes tienen que entender 10 siguiente: el 
tema al cual ustedes se refieren no esta en el Orden del Dia. por 10 tanto, ni siquiera va a ser 
tratado ni discutido. 0 sea, evidentemente, no se va a tratar y en el dia de hoy no se va adecidir 
ninguna de esas cosas. 
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Ustedes tienen todo el derecho del mundo a venir cuantas veces quieran si el tema se 
discute y a expresar sus opiniones, pero hoy no se va a tratar. 

Por 10 tanto, les pediria por favor que dejen seguir adelante con la sesi6n, que es 10 que 
corresponde. 

-Los estudiantes hablan fuera de 
micr6fono. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Este Consejo no trabaja en funci6n de 
presiones del publico, va a trabajar sobre los temas que tiene que tratar en el dia. Por 10 tanto, 
como ese tema no esta en el Orden del Dia, les rogaria a ustedes que hagan silencio, 
permanezcan aqui -no hay ningun problema- pero dejen hablar a la doctora lriondo, que tiene 
que hacerlo ahora. 

No es que se va a tratar un tema porque el publico impone que ese tema se va a tratar, 
no es la forma de funcionamiento de este Cuerpo. 

Por favor, doctora lriondo, si va a hacer el ultimo 0 uno de los ultimos intentos. 

SRA. CONSILIARIA IRIONDO.- l,Podre hablar ahora 0 no? 

-Los estudiantes responden que no. 

SRA. CONSILIARIA IRIONDO.- l,Ycual es la raz6n por la que no puedo hablar? 
Voy a decir cual es el tema y 10 voy a decir como consiliaria de este Cuerpo, no estoy 

conduciendo, yo no conduzco este Cuerpo, 10 conduce el senor Rector y el Secretario General 
conduce la sesi6n. 

Desde 10 personal, en primer lugar, hay un compromiso de que no se va a tratar porque 
no esta en el Orden del Dia. 

En segundo lugar, quiero decirles que esloy totalmente de acuerdo con la consigna 
docente "quien lucha tambien esta ensenando". Asi que desde mi cargo, soy decana de la 
Facultad de Matematicas, Astronomia y Fisica, acuerdo con esa consigna, estoy totalmente de 
acuerdo con la lucha de los docentes, en este momento, respecto de sus condiciones de trabajo. 
Les puedo asegurar, por 10 menos desde 10 particular, que hay un compromiso de no tratar ese 
tema. Es todo 10 que les puedo decir, no hay nada que haga que vayamos atratar ese tema. 

Ustedes me piden un compromiso y yo les digo el compromiso que les estoy planteando. 

-Los estudiantes se expresan en el sentido 
romiso. 

-
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SRA. CONSILIARIA IRIONDO.- Es que no hay ninguna resoluci6n, no funciona as! el Consejo, 
muchachos. No funciona de ese modo. 

Quedense hasta el final, aescuchar hasta el final para que vean que no se va a tratar el 
tema, es 10 que les estoy planteando. Quedense hasta el final. 

-Los estudiantes insisten en que qlJieren un 
compromiso. 

SRA. CONSILIARIA IRIONDO.- Es que no se puede... 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Tienen que tener conciencia de que el Cuerpo 
no funciona de esa manera. 

SRA. CONSILIARIA IRIONDO.- Exactamente. 

SR. CONSILIARIO BOREllO (fuera de micr6fono).- Los temas que no est~m en el Orden del 
Dia no hay ninguna posibilidad reglamentaria de que se trate. 

SR. SECRElARIO GENERAL (Ing. lerzariol).- Por 10 tanto, no hay posibilidad para eso que 
ustedes estan planteando. Eso entiemdanlo y por favor, les ruego que permitan seguir la sesion, 
y permanezcan, si quieren. Nadie los echa. 

Por favor, doctora Iriondo, ahora 51, dir!jase al Cuerpo. 

SRA. CONSILIARIA IRIONDO.- Si me interrumpen de nuevo no seguire hablando y 10 paso par 
whatsapp. 

Lo que querla decir era 10 siguiente, y vuelvo al tema que yo no soy experta en temas 
educativos y no conozco en profundidad muchos de los trabajos que aqui se han planteado 
respecto a10 que es este Plan 8010nia. 

Pero si quiero decir algunas cosas que am! me afligen de esta resolucion que, en primer 
lugar... 

-Suena la sirena y los estUdiantes 
entonan canticos. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Lamentablemente, en estas condiciones no 
podemos continuar con la sesion. La violencia no s610 se ejerce de forma flsica sino tambien con 
actitudes de no permitir que los demas se expresen. Si no cesan en este momento con esta 
actitud, tendremos que levantar la sesion. 

Prof. Ing. RO ERTO E. TERZARIOl 
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-La consiliaria Medina Garcia pide la 
palabra asenas. 

SR. SECRETARIO GENERAL {Ing. Terzariol}.- Lucrecia, a la doctora Iriondo Ie han faltado 
suficientemente el respeto y creo que tendria que hablar ella. Habria que dejar que termine 10 
que estaba diciendo respetuosamente. 

As! que Ie pediria, por favor, doctora lriondo, si quiere hacer uso de la palabra 0 me da la 
impresion de que esto es algo personal. 

SRA. CONSILIARIA IRIONDO.- Y si no permiten que uno pueda hablar, puedo intentar seguir. 
Si me interrumpen de nuevo... 

-La consiliaria Medina Garcia pide la 
palabra asenas. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Lucrecia, esta hablando la doctora lriondo. AI 
menos, entre nosotros, respetemonos. 

SRA. CONSILIARIA IRIONDO.- Habla, hablC;t 

-La consiliaria Medina Garcia habla 
fuerade micr6fono. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Lucrecia, por favor, te pido que respetes al 
Cuerpo en su forma de funcionamiento yque Ie dejes hablar aquien Ie corresponderia hablar en 
este momenta porque, evidentemente, 10 que estas haciendo es plantear salir de la 
reglamentacion, los cual todos sabemos que no se puede. 

-La consiliaria Medina Garcia habla 
fuera de micr6fono. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Estamos en comision. 

-Es la hora 19. 

-Siendo la hora 19 y 10, 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Sigamos con la sesion, p<j;favor. 

Prof. Ing. R 
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Continue, doctora Iriondo. 

SRA. CONSILIARIA IRIONDO.· Voy a intentar por ultima vez, si es que me dejan terminar de 
exponer 10 que estabamos hablando, que ya nos hemos ido bastante lejos del tema. 

En primer lugar, a mi me aHige porque tanto yo como la vicedecana, hemos ido a varias 
reuniones para discutir el tema de los creditos, en el caso de FAMAF, pero no ha habido un 
documento por parte del senor Rector que uno pueda analizar en profundidad y estudiarlo. Eso 
no ha habido, es cierlo, es una carencia y cree que uno 10 puede solucionar escribiendo un 
documento y haciendolo lIegar a las unidades academicas para que nosotros podamos tambien 
discutir con nuestros consejos directiv~s, con los docentes, con las comisiones que tenemos 
para poder entender el tema. Creo que se hace fundamental pedir el esfuerzo al senor Rector y a 
la conducei6n de la Universidad de hacer un documento para poder diseutir con las unidades 
academicas. 

En segundo lugar, una gran aflicci6n me presenta el articulo numero 2, que dice: la 
unidad de base del reconoeimiento del trayecto formativo estimara en horas el tiempo de trabajo 
total del estudiante y reconocera las horas del cursado. Despues habla de los requisitos, pero 
esta frase me qued6 muy grabada porque, en una facultad como la nuestra, 10 que podemos 
estimar es la cantidad de horas que se neeesita para tomar un tema -de la experiencia docente 
que tenemos- determinado y desarrollarlo con cierlo grado de profundidad. EI mismo tema, 
desarrollado mas profundamente, lIeva mas cantidad de horas que desarrollado menos 
profundamente, 10 cual no quiere decir menor 0 mayor calidad aeademiea. Depende de las 
necesidades de la formaci6n del estudiante al cual nos estamos dirigiendo. Eso es claro, 
sabemos c6mo hacerlo, que despues, a las horas Ie pongamos otro numero, es simplemente es 
otra unidad de medida, no liene nada de profundo, y simplemente, digo, tres, diez horas, un 
credito, 60 horas, seis creditos. Eso no liene de particular. 

Ahora bien, estimar el tiempo de trabajo del estudiante -porque aca se habla, si ustedes 
se fijan, en reconocimiento y trayecto formativ~, "se estimara en horas el tiempo de trabajo total 
de estudiante y reconoeera las horas de eursado". EI tiempo total del estudiante es complejo, y 
mas en carreras como las nuestras. No solamente eso: no es 10 mismo decir que el estudiante va 
a trabajar solo 40 horas y va a trabajar con el docente 10, que decir que el docente con el 
estudiante va a trabajar 30 horas y el estudiante va a trabajar solo 30. Nosotros, por ejemplo, al 
estudiante Ie damos una cantidad de horas, que es 10 que mide -despues se puede traducir a 
ereditos, eso no importa-, el tiempo que se necesita para trasmitir el conocimiento, y hay 
alumnos que despues en sus casas trabajan diez horas y otros que trabajan 50 horas. Yeso es 
porque hay diferentes formas de incorporar ese conocimiento, porque hay diferentes grados de 
madurez. Entonees, no se eual va a ser la medida del esfuerzo del alumno y tampoco se -y 
sabemos perfectamente que no es 10 mismo- cuando yo tengo que dar un coneepto profundo en 
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10 horas que darla en 60 horas, y que el resto 10 haga el alumno por su cuenta. Son dos cosas 
bien diferenles que miden calidades diferentes en la ensenanza. 

Entonces, tener una unidad de medida en donde yo englobe todo: la cantidad de horas 
que supuestamente el alumno va a tener que hacer el esfuerzo, que ya les digo, es distinto para 
distintos alumnos y por muchisimas circunstancias. Inclusive, tenemos alumnos discapacitados, 
por ejemplo, que les damos el doble de tiempo en un examen que al alumno que no tiene 
discapacidad. Por otro lado, poner en igualdad de condiciones que el esfuerzo docente de diez 
horas del docente y 60 del alumno es 10 mismo que 30 del docente y 40 del alumno, que en total 
me va adar 70, la misma cantidad de crE3ditos, habla de dos materias diferentes. Eso es 10 que a 
mi me hace ruido cuando uno mide el esfuerzo 0 intenta medir el esfuerzo del alumno en horas 
de trabajo. Eso es 10 que ami me hace mucho ruido en todo esto. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Tiene la palabra Lucrecia Medina Garcia. 

SRA. CONSILIARIA MEDINA GARCIA.- Ahora si, haciendo uso legitimo de mi derecho ahablar 
en este momento, queria decir que 10 que expresaba recil:m era para que pudieramos continuar 
con la sesi6n asi que espero no volver aser tratada de la misma forma. 

Con respecto a 10 que estamos discutiendo, por supuesto que estoy de acuerdo con un 
reconocimiento de los trayectos academicos de los procesos de aprendizaje de los estudiantes. 
Ahora, me parece que esto no tiene que ver con el reconocimiento sino mas bien con establecer 
una unidad de medida. Textualmente, dice que un ano equivale a 60 unidades de . 
reconocimiento. Me parece que el reconocimiento politica, etimol6gica y filos6ficamente, tiene 
que ver con no establecer 0 forzar unidades de medida sino mas bien con dar por validos 
aquellos trayectos que pueden estar no contemplados en la curricula actual yque si deberian ser 
contemplados porque son legitimamente dignos de ser reconocidos. Parece que hay ahi dos 
cosas distintas yen principio, una diferencia. 

Me preocupan varias cosas y las he tenido que anotar. Primero, me preocupa en que 
lugar ponemos al perfil profesional en la formaci6n. Entiendo que la Universidad y las 
instituciones educativas tienen al menos dos funciones sociales: una que sl tiene que ver con 
que sus estudiantes podamos adquirir las competencias necesarias para el desarrollo de una 
profesi6n 0 el ejercicio en el mercado 1aboral, y por otra, que no la yeo claramente aca, tiene que 
ver con el desarrollo humano y la formaci6n en funci6n de las necesidades sociales. 

Yo aqul yeo una fuerte impronta de fragmentaci6n. <.,Que quiero decir con esto? Que me 
parece que tiene mas que ver con poder brindar si mejores condiciones y si mayor Hexibilidad 
para adquirir las competencias en el mercado Iaboral no asi tanto con la funci6n social del 
desarrollo humane y del perfil profesional en funci6n de 10 que la Universidad publica deberia 
ofrecer a la sociedad. No se si queda claro. 
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Lo otro que me parece que es producto de la impronta de fragmentaci6n es esto que 
dice el articulo 7, leyendo el boletin del Ministerio, que me parece que 10 desarroll6 mucho mejor 
y mas extenso que 10 que puedo decir ahora la decana Iriondo, es que se estima en horas el 
tiempo de trabajo total del estudiante. Mas alia de la palabra esfuerzo y de la concepci6n 
meritocratica que incluso hoy sostenemos en las instituciones educativas, me parece que aca 
hay una perspectiva, hay una concepci6n politica, epistemol6gica y filos6fica respecto del 
proceso de ensenanza-aprendizaje y de los estudiantes que yo, por 10 menos, no comparto. No 
se si usaria que es antigua, modema 0 retr6grada, pero si me parece que tiene que ver con una 
concepci6n fragmentada, simplista, de los estudiantes y de los procesos educativos, y de los 
procesos de ensenanza-aprendizaje, que no estan a la altura de la lectura que necesitamos 
hacer de la realidad social. 

Si hay que hablar de esfuerzo, hablaria del esfuerzo que hoy tenemos que hacer y que 
tienen que hacer las instituciones educativas para contener a sus estudiantes, para garantizar el 
acceso a la permanencia y el egreso de los estudiantes en las aulas. Si hay que hablar de 
esfuerzo, hablaria del esfuerzo institucional, del esfuerzo estatal que tiene que garantizar el 
acceso a la educaci6n publica y el egreso en el rnismo sentido, no tanto asi del esfuerzo puesto 
en el foco del trayecto solamente del estudiante. 

Me parece que a estos temas no hay que tomarlos como banderas del "tire y afloje" de 
un gobierno y de otro. Yo estoy de acuerdo. Me parece que hubo chicanas que estan de mas, 
tanto de un lado como del otro, y que hay adjudicaciones respecto de estos temas de un lugar y 
de otro que me parece que no nos hacen bien, porque nos ponen en lugares sectoriales. nos 
ponen en lugares corporativos y se entrecruzan otros intereses partidarios que me parece que la 
Universidad necesita un debate de estos temas a la altura de las circunstancias. 

Con no partidario no quiero decir que no tenga que haber debates netamente politicos, y 
si me parece que este es el ambito y este es el espacio, y agradezco que aunque sea en esta 
instancia. se habilite este espacio de discusi6n porque mas alia de las comisiones que podemos 
invitar 0 dejar de invitar, este es el 6rgano de cogobierno donde nosotros tenemos que discutir 
estos temas. 

En 10 personal, me parece tambien que todos aquellos que, de alguna manera, 
intentamos reflexionar, repensar, construir y reformar todo el tiempo, constantemente, la 
educaci6n 0 nuestro rol en las instituciones educativas, 10 peor que podemos hacer en realidad 
es ponernos en estos lugares conservadores, incluso de los propios intereses que me hacen 
estar en este lugar. Porque creo que el modelo frances 0 el sistema actual que tenemos, que se 
asemeja mucho mas al modelo frances que al Plan Bolonia, tampoco termina de resolver 
muchas de las demandas que por 10 menos los estudiantes tenemos: carreras largas, sistemas 
de correlatividades, exigencias que son poHticas y que tienen -el modele frances- una 
concepci6n de los estudiantes como una elite para el desarrollo de las naciones tampoco termina 
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otros sistemas mas flexibles y por otras instituciones muchas voces privadas que si Ie otorgan 
otras condiciones para poder estudiar. Entonces, me parece que esto tambien 10 tenemos que 
tener en cuenta. 

Por supuesto, este es un tema complejo, nos pone en un lugar desde el cual tenemos 
que reflexionar acerca de las necesidades que tiene nuestra sociedad y este es el ambito para 
discutir y repensar los procesos de enseiianza-aprendizaje. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Muchas gracias. 
Se da cuenta de las Resoluciones Rectorales. 
Seguimos con el punto 18. 

VI. 

RESOLUCIONES RECTORALES AD REFERENDUM DEL H. CONSEJO SUPERIOR 

18.-Expte. 000696412017 - Resolucion Rectora1453/2017 
EI Rector de la Universidad Nacional de Cordoba Ad referendum del H. Consejo Superior 
RESUELVE: 

Articulo 1°._ Autorizar a las Dependencias a otorgar al Personal con relacion de 
dependencia de la universidad Docente y Nodocente (de planta 0 contratado) el monto del viatico 
(alojamiento, comida y movilidad) diario no superior al 10% de la remuneracion Msica de un 
profesor Asistente de dedicacion exc/usiva, ni inferior al10 % de la retribucion Msica de un 
profesor Adjunto dedicacion semi exclusiva. 

Articulo 2°._ Autorizar a las Dependencias a otorgar a los Profesores Visitantes, cura 
participacion sea la integracion de un tribunal de concurso, el dictado de cursos, talleres rio 
clases, como viatico diario un importe no superior af 10% de fa remuneracion Msica de un 
Profesor Titular con dedicacion exclusiva. 

Articulo 3°._ Establecer para el Personal Superior el manto del viatico diario resultante de 
calcular el 8% de la remuneraci6n y adicionales que correspondan al cargo, con exclusion de los 
que obedezcan acaracterfsticas individuales del agente 0 circunstancias del cargo 0 funcion. 

Articulo 4°._ Establecer para los Directores y Vicedirectores de los Colegios 
Preuniversitarios el monto del viatico diario resultante de calcular el 10% de la remuneracion 
Msica que corresponda al cargo de Profesor Titular de dedicacion exclusiva. 

Articulo 5°._ EI Personal Superior que para el desempeno de las actividades que dan 
origen al pago de viatico, debiera perrnanecer par un lapso menor a ocho (8) horas diarias fuera 
del ambito de su asentamiento percibira el monto correspondiente amedia dfa de viatico. 

Articulo 6°._ Se excluye de la presente disposicion el regimen de los viajes a/ exterior, 
que regira por las disposiciones naciona/es. 

Articulo r.- Derogarla Resolucion HCS N° 1177114, Resolucion Rectoral N° 2440108 y 
Resolucion Rectoral N° 17100. 
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Articulo 8°._ Para los aspectos no contemplados en el presente regimen, 
subsidiariamente sera de aplicacion el Regimen General del Decreto 1343fl4 ymodificatorios. 

Articulo go._ Tome raz6n el Departamento de Aetas, comuniquese y pase al H. Consejo 
Superior para su ratificaci6n. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).• En consideraci6n. 

-APROBADO 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Aprobado por unanimidad. 

19.- Expte. 000039312017 - Resolucion Rectoral46912017 
EI Rector de la Universidad Nacional de COrdoba Ad referendum del H. Consejo Superior 
RESUELVE: 

Articulo 1°._ Disponer que el inmueble denominado "La Casita", se asigne 
transitoriamente al uso del Plan Operativo de la Reserva Natural de Vaquerlas de /a UNC, bajo la 
direcci6n del Bi610go Arnaldo Jose Maria TOLEDO, para el mejor desempeno de las funciones 
que deben lIevarse a cabo en la Reserva Natural Vaquerlas. 

Articulo 2°._ En el supuesto que el Director disponga la afectaci6n parcial de dicho 
inmueble para vivienda del Guarda-parque, 10 debera hacer a traves de un contrato de comodato 
ode locaci6n, con intervenci6n de la Direcci6n de Asuntos Juridicos de la Universidad. 

Articulo 3°._ Notificar a la Obra Social Universitaria, de la presente a los fines de que 
proceda a facilitar la ocupacion transitoria del inmueble ya citado. 

Articulo 4°. - Comunlquese, dese cumplimiento al Art. 3 y pase al H. Consejo Superior 
para su ratificaci6n. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- En consideraci6n. 

-APROBADO. 

SR. SECRETARlO GENERAL (Ing. Terzarlol).- Aprobado por unanimidad. 

VII. 

DESPACHOS DE COMISI6N: 


Rectificaciones 
1. 

-Expte. 0003887/2016 -La Comisi6n de Vigilancia yReglamento aconseja: Hacer lugar a 
10 solicitado por el HCD de la Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Diseno en su Resoluci6n 
28812016, y en consecuencia rectifiear la Resoluci6n de este Cuerpo 1131/2016, en su articulo 
primero, en la parte que dice: ..."un (1) cargo de Profesor Titular con dedicacion semi exclusiva 
para la Catedra MATEMA TlCA de la Carrera de Diseno Industriar. ... debe decir: ..."un (1) cargo 
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de Profesor Titular con dedicacion semi exclusiva para la Catedra MA TEMA TlCA I-B de la 
Carrera de Arquitecfura"... manteniendose firmes las restantes paries de la citada Resolucion. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- En consideraci6n. 

-APROBADO. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Aprobado por unanimidad. 

2. 
-Expte. 006570012014 - La Comision de Vigilancia y Reglamento aconseja: Hacer lugar a 

/0 solicitado por el Director del Colegio Nacional de Monserrat, y en consecuencia rectificar la 
Resoluci6n de este Cuerpo 5712015, referida all/amado a concurso para cubrir doce (12) horas 
Catedra de /a Asignatura Formaci6n Etica y Civica, en su Articulo 1°, en /a parte que dice: 
"Manuel LOPEZ CARUSILLO (Leg. 16789)", Debe decir: "Prof. Ruben Dario BARRALE 
(Leg.41929)". Amp/iar /a mencionada Resoluci6n de este Cuerpo, incorporando a los veedores 
estudiantiles que se detal/an a fs. 69, de estas actuaciones. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- En consideraci6n. 

-APROBADO. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Aprobado por unanimidad. 

Caja Complementarla de Jubilaciones y Pensiones UNC 
3. 

-Expte. 0012333/2017 - La Comisi6n de Vigilancia y Reg/amento aconseja: Hacer lugar a 
la presentaci6n efectuada por e/ Sr. Presidente de /a Caja Complementaria de Jubifaciones y 
Pensiones del Personal de la Universidad Nacional de C6rdoba y en consecuencia aprobar la 
Memoria y Balance del Ejercicio N° 45 correspondiente a/ af}o 2016 y Presupuesto de Gastos y 
Plan de Asignaci6n de Recursos del af}o 2017. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- En consideraci6n. 

-APROBADO. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Aprobado por unanimidad. 

XVI Tomeo Preolimpico 2017 
4. 

-Expte. 001245512017 - La Comisi6n de Vigilancia y Reg/amento aconseja: Hacer /ugar a 
/0 solicitado par la Secretaria de Asuntos Estudiantiles de esta Universidad, a fs. 1, 2 Y 5 de las 
presentes actuaciones y, en consecuencia, otorgar la Asignacion Presupuestaria de Pesos 
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Cuatrocientos Cincuenta Mil Treinta y Siete, ($450.037,00) a fin de cubrir los costos para la 
realizacion dell/XVI TORNEO PREOLfMPICO 2017". 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- En cansideraci6n. 

-APROBADO. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Aprobada par unanimidad. 

Licitaciones 
5. 

-Expte. 005769612016 - La Comision de Vigilancia y Reglamento aconseja: Hacer lugar a 
10 solicitado por la Secretaria de Planificacion y Gestion Institucional a fs. 140 y, en 
consecuencia, aprobar la Licitacion Publica N° 35/2016 convocada para I/Contratar la provision 
de materias primas para procesos productivos" la que se /levo a cabo de acuerdo a las 
disposiciones del Modelo de Pliego de Bases y Condiciones Particulares elaborado por el 
Laboratorio de Hemoderivados (fs. 5 a 14), Decreto 1023101, Art. 25 Inc. a) Decreto 893/12 y 
Ordenanzas HCS 05113 Y 0112014. Adjudicar la misma a la firma MERCK S.A. - CUlT: 30
54667062-3 los Renglones 1, 2, 3, 4, 5, 6 Y 7 por el importe total de $ 4.492.132,10.- (Pesos 
cuatro mil/ones cuatrocientos noventa y dos mil ciento treinta y dos con 101100): la erogacion 
sera financiada en su totalidad con Recursos Propios del Laboratorio de Hemoderivados 
imputandose en la partida: Fuente 12 - Sub Prog· 00- Proy 00 - Actividad 0 - Dep 09 - Afectacion 
2017, (fs. 140) correspondiendo al Sr. Rector de la Universidad Nacional de Cordoba la firma del 
contrato respectiv~, teniendo en cuenta 10 dictaminado por la Comision de Evaluacion 3812017 (f. 
121 a 125) cuyos terminos se comparten. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- En cansideraci6n. 

-APROBADO. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Aprobada par unanimidad. 
Haga una carrecci6n es la Secretaria de Planificaci6n, parque si no deberia ser las 

Secretarias de Planificaci6n yde Gesti6n Institucional que, en este caso, son dos. 

Instituto de Doble Dependencia 
6. 

-Expte. 0063499/2016 - Las Comisiones de Vigilancia y Reglamento y de Ensenanza 
aconsejan: Hacer lugar ala solicitado par la Secretaria de Ciencia y Tecnologia a fs. 48 y 49 y, 
en consecuencia, aprobar la propuesta realizada por el CONICET para la conformacion del 
Jurado que actuara en la seleccion del cargo de Director Regular de la Unidad Ejecutora de 
Doble Dependencia CONICET - UNC, Instituto de Humanidades (IDH). 

EI mismo estara integrado de la siguiente manera: 
Jurados en comun acuerdo entre CONICET y UNC 
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Titular: Dr. Pablo E. ALABARCES 
Suplente: Ora. Susana L BARCO de SURGHI 
Jurados por /a UNC 
Titular: Dr. Migue/ A. ROSSI 
Titular: Ora. Cristina GONZALEZ 
Suplente: Ora. Patricia SCARPONETT/ 
Sup/ente: Ora. Ana maria ALDERETE 
Jurados por CON/CET 
Titular: Dr. Hector Alberto MORETTI ., 
Titular: Ora. Susana Ofelia BANDIERI 
Suplente: Ora. Ana Marfa PRESTA 
Suplente: Dr. Gerardo ABOY CARLES 
Teniendo en consideracion /0 propuesto por el Directorio de CON/CET segun Resolucion 

390512015 a fs. 15 a 17 y 10 establecido por los Art/culos 8° Y9° de la Resolucion HCS 371108 
(Reg/amento de Concursos para la Provision de Cargos de Director de Institutos de Doble 
Dependencia Universidad Nacional de C6rdoba - CON/CET). 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- La Onica correccion que deberiamos realizar es 
que en el caso del Jurado por la UNC, la suplente es la licenciada Ana Maria Alderete, no 
doctora como dice alii, es un error. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- En consideracion. 

·APROBADO. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Aprobado por unanimidad. 

7. 
-Expte. 004994212016 - Las Comisiones de Vigilancia y Reglamento y de Ensenanza 

aconsejan: Hacer lugar a 10 solicitado por la Secretaria de Ciencia y Tecnologia a fs. 48 y 49 y, 
en consecuencia, aprobar /a propuesta realizada por el CONICET para la conformacion del 
Jurado que actuara en la seleccion del cargo de Director Regular de la Unidad Ejeculora de 
Doble Dependencia CONICET - UNC, Instituto de Investigacion y Desarrollo en Ingenieria de 
Procesos y Qufmica Aplicada, (IPQA). 

EI mismo estara integrado de la siguiente manera: 
Jurados en comun acuerdo entre CONICET yUNC 
Titular: Dr. Roberto J. WILLIAMS 
Sup/ente: Dr. Horacio PASTAWSKY 
Jurados por la UNC 
Titular: Dr. Juan J. CANTERO 
Titular: Dr. Cesar BARBERO 
Sup/ente: Ora. Sandra CASUSCELLI 
Sup/ente: Dr. Horacio R. CORTI 
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Jurados por CONICET 
Titular: Dr. Antonio Pio AGUIRRE 
Titular: Dr. Marcelo S. ZAVALOY 
Sup/ente: Dr. Jorge M. MONTAGNA 
Sup/ente: Dr. A/do D. VECCH/ETT/ 
Teniendo en consideracion /0 propuesto por e/ Directorio de CON/CET segun Reso/ucion 

390512015 a fs. 15 a 17 y 10 establecido por los Articulos 8° Y9° de la Resolucion HCS 371108 
(Reg/amento de Concursos para la Provision de Cargos de Director de /nstitutos de Doble 
Dependencia Universidad Naciona/ de Cordoba - CONlCET). 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).· En cansideraci6n. 

-APROBADO. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Aprabada par unanimidad. 

Recursos 
8. 

-Expte. 0007791/2008 - La Comision de Vigilancia y Reglamento aconseja: Rechazar el 
Recurso Jerarquico interpuesto por la Sra. Aida Julia ZAPATA (Leg. 30.025) en contra de la 
Resolucion Rectoral240712007 y su consecuencia, la Resoluci6n Rectoral186112012, teniendo 
en cuenta 10 dictaminado por la Direccion de Asuntos Juridicos a is. 19, 19 vta. 20 y 20 vta. bajo 
el N° 60100, cuyos terminos se comparten. Asimismo debera hacerse saber a/ recurrente, en su 
notificaci6n, que se encuentra agotada la via administrativa, quedando a su opci6n la acci6n 
judicial, a tal fin se debera transcribir el articulo 24 de la Ley 19.549. 

-EI Dr. Yanzi Ferreira habla fuera de rnicr6fona. 

SR. SECRETARlO GENERAL (Ing. Terzariol).. Hay que corregir el punta 8, donde dice: 
"Resoluci6n Rectoral240712007 y su consecuencia" debe decir: "Resoluci6n Rectoral240712007 
yen consecuencia confirmar la Resolucion Rectora1186112012" 

En cansideraci6n. 

·APROBADO. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).· Aprobada par unanimidad. 

9. 
-Expte. 000736912014 - La Comisi6n de Vigilancia y Reg/amento aconseja: Hacer lugar 

al Recurso de Reconsideraci6n interpuesto por la Prof. Cecilia ARGOELLO (Leg. 33.618) en 
contra de la Resolucion HCS 121912014 y, en consecuencia, revocar la Resolucion HCS 
1219/2014 en 10 que a ella respecta y proceder a su confirmacion en caracter de Titular en el 
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dictado de doce (12) horas catedra en la asignatura Formacion Musical en la Escuela Superior 
de Comercio Manuel Be/grano. No hacer lugar a 10 solicitado por el Prof. Santiago LLORENS 
(Leg. 40.550) y, en consecuencia, mantener en firme la Res. HCS 1219/2014 en 10 relativo a/ 
Prof. LLORENS, teniendo en cuenta /0 informado por la Secretaria de Asuntos Academicos (fs. 
50) y 10 dictaminado por la Direccion de Asuntos Jurfdicos en sus Dictamenes N° 56967 de fecha 
de 21 de agosto de 2015 (fs. 9y 9 via.) y N° 59437 de fecha 19 de octubre de 2016 (fs. 47). 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Se hace constar la abstenciones del doctor 
Tatian y la consiliaria Arguello. 

Doctor Tatian. 

SR. CONSILIARIO TATIAN.- I..Es usual que dos recursos de reconsideracion sean un solo 
expediente como en este caso? Porque estamos aprobando, 0 no, dos casos que no son 
iguales. Me parece que seria mas prolijo hacer dos. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).· EI primer caso es la resolucion de la profesora 
Arguello, la denegatoria, y la otra denegatoria al profesor Llorens. Posiblemente, la licenciada 
Carranza podria informarnos. 

SRA. CONSILIARIA CARRANZA.- A nosotros tambien nos llama la atencion porque eso se 
resolvio con una Paritaria especifica. Cecilia Arguello habla concursado en la escuela y luego 
pidio licencia por cargo de mayor jerarquia para desempenarse en la Facultad de Artes yen el 
momento en que se iba a renovar su designacion como titular, se considero que no tenia la 
cantidad de coneeptos sufieientes. Luego, ella hizo una presentaeion y la Paritaria la resolvio 
favorablemente para ella. Lo que nosotros tampoco entendimos es que la Paritaria incluyera 
tambilm el nombre de Santiago Llorens. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).· Por 10 que estoy viendo, en esta Paritaria -yo no 
estaba como Secretario-, aparentemente, venian dos expedientes dentro del mismo tratamiento 
de Paritarias y se hizo una sola acta Paritaria y se los resolvio a los dos. Si a ustedes les pareee 
que son dos cosas totalmente diferentes, que no se pueden tratar en el mismo expediente, los 
separamos, si no 10 dejamos asi. 

En consideracion. 

-APROBADO. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).· Aprobado por unanimidad. 
Doctor Yanzi Ferreira. 

SR. CONSILIARIO YANZI FERREIRA.- En este punto que acabamos de aprobar, dice: "y, en 
consecuencia, manteneren firme ... ", serTa: "y, en consecuencia", porque firme yconsentido va a 
quedar cuando quede firme esta resolueion, son dos cosas distintas. 
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SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).· Lo redactamos y 10 corregimos despues con 
usted. 

Remuneracion Equiva/ente 
10. 

-Expte. 005754512016 - Las Comisiones de Vigilancia y Reg/amento y de Ensenanza 
aconsejan: Hacer lugar a 10 so/icitado por eJ HCD de fa Facultad de Ciencias Exactas, Fisicas y 
Naturales en su Res. 7312017 y, en consecuencia, autorizar una remuneraci6n equiva/ente a un 
cargo de Profesor Titular con dedicaci6n simple, para el Profesor Emerito Dr. Jose Pedro 
TAMAGNO, (Legajo 5.730), a partir del 1° de abril de 2017 y hasta el31 de marzo de 2018 con 
cargo aline. 1de la citada Facultad. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- En consideraci6n. 

-APROBADO. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Aprobado por unanimidad. 

Ano Sabatico -Informe 
11. 

-Expte. 0057047/2016 - Las Comisiones de Vigilancia y Reglamento y de Ensenanza 
aconsejan: Hacer lugar a 10 solicitado por el HCD de la Facultad de Derecho, en su Resoluci6n 
612017 y, en consecuencia, aprobar el informe de actividades presentado por el Profesor Dr. 
Victor C. MARTINEZ (Leg. 20571) respecto de su licencia por ana sabatieo en el periodo 
comprendido desde e11° de Enero hasta el31 de Diciembre de 2016, otorgada por Resoluei6n 
Rectoral 91912016. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- En consideraci6n. 

·APROBADO. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Aprobado por unanimidad. 

Carrera de Posgrado • Cogestionada 
12. 

-Expte. 001642212016 - Las Comisiones de Vigi/ancia y Reglamento y de Ensenanza 
aconsejan: Hacer lugar a 10 solieitado por la Facultad de Derecho y por la Facultad de Cieneias 
Sociales en sus Resoluciones Decanales 116612016, 116712026 Y RON 31712016 y en 
consecuencia designar, en la Carrera Cogestionada de Maestria en Socio/ogia, a la Ora. Patricia 
Elizabeth SCARPONETTI, como Directora; al Dr. Juan Marco VAGGIONE como Director Altemo 
ya la Ora. Martha DIAZ de LANDA, al Dr. Juan Marco VAGGJONE, a la Ora. Maria Alejandra 
CIUFFOLlNl, al Dr. Javier Luis CRISTIANO, a la Ora. Maria Liliana C6RDOBA y al Dr. Pedro 
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Tomas P[REZ, como miembros de la Comision Asesora de la mencionada Carrera, todo el/o, con 
retroactividad a11° de Septiembre de 2016 ypor el termino de cuatro afios. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Tiene la palabra la doctora Marta Diaz de 
Landa. ' 

SRA. CONSILIARIA DiAl DE LANDA.- Simplemente para decir que me abstengo porque estoy 
involucrada en el expediente mencionado. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- En consideraci6n 

-APROBADO. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Aprobado por mayoria, con la abstenci6n de la 
Ora. Diaz de Landa. 

Profesor Emerito 
13. 

-Expte. 006039812016 - Las Comisiones de Vigilancia y Reg/amento y de Ensefianza 
aconsejan: Hacer lugar a 10 solicitado por el HCD de la Facultad de Ciencias Quimicas en su 
Resolucion 16312017 y, en consecuencia, designar a/ Prof. Dr. Hector Ramon RUBINSTEIN (DNf 
8.498.227), como Profesor Emerito de la Universidad Nacionaf de Cordoba, por su destacada 
labor como docente e investigador, teniendo en cuenta el dictamen de la Comision Honoraria 
especiafmente designada para evaluar sus meritos obrante a fs. 47 y 48, Y10 establecido por las 
Ordenanzas HCS 10/91 Y8/93. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- En consideraci6n. 

·APROBADO. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Aprobado por unanimidad. 

Profesor Consu/to 
14. 

-Expte. 0062891/2015 - Las Comisiones de Vigilancia y Reg/amento y de Ensefianza 
aconsejan: Hacer fugar a 10 solicitado por el HCD de la Facultad de Ciencias Medicas en su 
Resolucion 16412017 y, en consecuencia, designar al Prof. Dr. Roberto KERKEBE, como 
Profesor Consulto de la Universidad Naciona/ de Cordoba, en reconocimiento a sus 
antecedentes academicos, teniendo en cuenta el dictamen de la Comision Honoraria que consta 
afs. 95, en el marco de 10 establecido por la Ord. HCS 10/91. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- En consideraci6n. 
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-APROBADO. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Aprobado por unanimidad. 

Profesor Plenario 
15. 

-Expte. 002428812016 - Las Comisiones de Vigilancia y Reglamento y de Ensenanza 
aconsejan: Hacer lugar a 10 solicitado por e/ HCD de /a Facultad de Ciencias Exactas, Fisicas y 
Naturales, en su Resoluci6n 5712017 y, en consecuencia, aprobar la designaci6n del Prof. Ing. 
Sergio Amado ELASKAR, como Profesor Titular PLENARIO, teniendo en cuenta 10 dictaminado 
a fs. 63 a 65 por la Comisi6n Honoraria designada a tal fin, de acuerdo a las Ord. HCS 12189. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- En consideraci6n. 

-APROBADO. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Aprobado por unanimidad. 
Hay que tener en cuenta que 10 que leemos es un resumen y que la resoluci6n es mas 

clara. Se trata de un profesor de dedicaci6n exclusiva. 

Llamados a Concursos 
16. 

-Expte. 001534312016 - La Comisi6n de Ensenanza aconseja: Hacer lugar a 10 solicitado 
por el HCD de la Facultad de Odont%gia, en su Resoluci6n HCD 5412017 y, en consecuencia, 
aprobar el /lamado a concurso publico de tftulos, antecedentes y oposici6n para cubrir un (1) 
cargo de Profesor Adjunto con dedicaci6n exclusiva, de la Cafedra de Fisiologia del 
Departamento de Biologla Bucal, de la citada Facultad. Asimismo, designar el Tribunal que 
intervendra en dicho concurso, cuyo detal/e obra en el Art. 1° de la citada Resoluci6n. 

17. 
-Expte. 003393112016 - La Comisi6n de Ensenanza aconseja: Hacer lugar a 10 solicitado 

por el HCD de la Facultad de Ciencias Econ6micas, en su Resoluci6n 8212017 y, en 
consecuencia, aprobar ell/amado a concurso para cubrir un (1) cargo de Profesor Titular, del 
Departamento Economia y Finanzas, Area: Economia General, Orienfac;6n: Macroeconomia, 
Asignaci6n Principal: Principios y Estructuras de la Economia, de la citada Facultad; de acuerdo 
al Art. 1° Yel Anexo, de la presente Resoluci6n. Asimismo designar la n6mina de Profesores 
Titu/ares y Sup/entes, que actuaran como Jurado en dicho concurso, de acuerdo al Art. 2° de 
dicha Resolucion. 

18. 
-Expte. 0064258/2016 - La Comision de Ensenanza aconseja: Hacer lugar a 10 solicitado 

por el HCD de la Facullad de Filosoffa y Humanidades en su Resolucion 6812017 y, en 
consecuencia, aprobar eJ lIamado a concurso publico de tftulos, antecedentes y oposici6n para 
cubrir un cargo de Profesor Adjunto dedicacion exclusiva en /a Catedra de Filosoffa Argentina y 
Latinoamericana de la Escuela de Filosoffa de la citada Facultad. Asimismo, designar e/ Tribunal 
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que intervendra en dicho concurso, cuyo detalle obra en el art. 2° de la citada Resolucion. 
Asimismo, designar el Tribunal que intervendra en dicho concurso, cuyo detalle obra en el art. 2° 
de la citada Resolucion. 

19. 
-Expte. 005838712016 - La Comision de Ensetianza aconseja: Hacer lugar a 10 solicitado 

por la Facultad de Filosofla y Humanidades en su Resolucion HCD 53312016, recUticada por la 
RD 9412017 Yla Resolucion HCD 03612017 y, en consecuencia, aprobar elllamado a concurso 
publico de titufos, antecedentes y oposicion para cubrir un (1) cargo de Profesor Titular 
dedicacion Simple, en la Gatedra de Filosotia Medieval, de fa Escuela de Filosotia de fa citada 
Facultad. Asimismo, designar e/ Tribunal que intervendra en dicho concurso, cuyo detal/e obra 
en el art. ~ de /a citada Resolucion. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- En consideraci6n del punto 16 al19 inclusive. 

-APROBADOS. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Aprobados por unanimidad. 

Concurso Docente 
20. 

-Expte. 004787312014 - La Comision de Vigi/ancia y Reg/amento aconseja: Ampliar la 
Resolucion de esle Cuerpo 26412017 y, en consecuencia, hacer lugar a 10 solicilado por el HCD 
de la Facultad de Psic%gia en su Resolucion 30812016 y, designar por concurso al Dr. German 
Leandro PERENO, Leg. 40.009, en el cargo de Profesor Titular con dedicacion semi exclusiva, 
en la Catedra II de Bio/ogia Evo/utiva Humana de la citada Facultad, par el periodo reglamentario 
vigente de siete (7) atios, teniendo en cuenta 10 dictaminado por la Direccion de Asuntos 
Juridicos a ts. 391y 391 vta. bajo e/ N° 60079 cuyos terminos se comparten. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- En consideraci6n. 

-APROBADO. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Aprobado por unanimidad. 

Designaciones por Concursos 
21. 

-Expte. 006421712011 - En tuncion de 10 establecido por la Resolucion HCS 167106, 
hacer lugar a 10 solicilado por el HCD de la Facultad de Psicologia en su Resolucion 4312017 y, 
en consecuencia, designar por concurso al Dr. Andres Ignacio URRUTIA (Leg. 33.737), en ef 
cargo de Protesor Titular con dedicacion semi exclusiva en la Catedra Psicologia Evolutiva del 
Adulto y la Senectud, apartir del dia de la techa y por e//apso estatutario de siete atios. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- En consideraci6n. 

-
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-APROBADO. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Aprobado por unanimidad. 

Comite Evaluador 
22. 

-Expte. 000119012017 - La Comision de Ensenanza aconseja: Hacer lugar a 10 solicitado 
por la Facultad de Ciencias Economicas en su Reso/ucion HCD 7212017 y, en consecuencia, 
aprobar la conformacion de un (1) Comite Evaluador para el Area Derecho, segun consta en e/ 
Articulo 1° de /a citada Reso/ucion. 

23. 
-Expte. 000400812017 - La Comision de Ensenanza aconseja: Hacer lugar a 10 solicitado 

por el HCD de la Facultad de Aries, en su Resolucion 2512017 y, en consecuencia, designar aun 
(1) Comite Eva/uador, para el Area Investigacion y Analisis en Artes de la citada Facultad, que 
analizaran los meritos academicos y la actividad docente de los Profesores cuyas designaciones 
por concurso venzan en e/ periodo que corre entre e/1° de noviembre de 2016 y el31 de octubre 
de 2017, teniendo en cuenta 10 establecido por los arts. 6° y go de la Ord. HCS 6/08. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- En consideraci6n los puntas 22 y23. 

-APROBADOS. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Aprobados par unanimidad. 

Evaluaeion Doeente 
24. 

-Expte. 005407012015 - La Comision de Vigilancia y Reg/amento aconseja: Hacer /ugar a 
10 solicitado por la Comision Asesora de Eva/uacion Docente (CAED) y, en consecuencia anular 
el dictamen de evaluacion docente cOffespondiente a la Cra. Laura Flavia MONTERO, en su 
cargo de Profesora Adjunta con dedicaci6n semi exclusiva del Depariamento de Estadistica y 
Matematica, Area: Matematica, Orientacion: Algebra y Analisis Matematico, Asignacion Principal: 
Matematica I. Se solicita la realizaci6n de una nueva evaluacion docente, por considerar que el 
Comite Evaluador de la Facultad de Ciencias Economicas que analizara estas actuaciones no 
tuvo en cuenta los antecedentes presentados por la docente en el item Investigacion y 
Produccion Cientlfica, todo ello en acuerdo a 10 expresado por la CAED a fs. 109 a 110 de las 
presentes actuaciones. 

SR. SECRETARIO GENERAL (lng. Terzariol).- En consideraci6n. 

-APROBADO. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Aprobado por unanimidad. 
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Renuncias 
25. 

-Expte. 000087912017 - En funcion de 10 establecido por la Resolucion HCS 16712006, 
hacer lugar a 10 solicitado por la Decana Normalizadora de la Facultad de Ciencias Sociales en 
su Res. DN 10012017 y, en consecuencia, aceptar la renuncia DEFINITIVA de la Lic. Silvia B. 
FARIAS (Leg. 28.387) a su cargo de Profesora Asistente con dedicacion exclusiva (Cod. 113), 
por concurso, en fa asignatura Fundamentos y Constitucion Historica del Trabajo de fa 
Licenciatura de Trabajo Social de la citada Facultad, a partir del 1 de febrem de 2017, a fin de 
acogerse a la jubi/acion. Agradecer a la Lic. Silvia B. FARIAS por sus aportes, disposicion y 
co/aboracion para con esta Universidad durante su desempeno como personal Docente. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- En consideracion. 

-APROBADO. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Aprobado por unanimidad. 

VIII. 

TOMAR CONOCIMIENTO 


1.- Expte. 001385412017 - La Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Diseno eleva las 
Actas de Sesion de su HCD correspondientes a las sesiones ordinarias del 29 de noviembre de 
2016 y 13 de diciembre de 2016 y la sesion extraordinaria del 6de diciembre de 2016. 

IX. 

-JUNTA ELECTORA DE APELACIONES. 


-COMISION AD HOC DE SEGUIMIENTO DE DATOS PERSONALES EN LA UNC. PLAZO DEL 

INFORME. PRORROGA. 


-CONVENIO COLECTIVO DE TRABAJO. REGLAMENTACION DEL ARTIcULO 73. 

·MICAELA GARCiA. ASESINATO. REPUDIO. PROVECTO DE DECLARACION 


·VIOLENCIA FfslCA, PSICOLOGICA, VERBAL, DE GENERO, DOMESTICA, URBANA, 

INSTITUCIONAL, POLfTICA V/O RELIGIOSA COMO MEDIO PARA LA RESOLUCION DE 


CONFLICTOS. RECHAZO. PROVECTO DE DECLARACION. 

·POLlciA DE LA PROVINCIA DE JUJUV.INGRESO ILEGAL EN LAS INSTALACIONES DE 

LA FACULTAD DE CIENCIAS AGRARIAS DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE JUJUV V 


DETENCION VIOLENTA DEL PRESIDENTE DEL CENTRO DE ESTUDIANTES V 

CONSEJERO ESTUDIANTIL. REPUDIO. PROVECTO DE DECLARACION. 


TRATAMIENTO SOBRE TABLAS. APROBACION. 


SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzanol).· EI primer punto de los temas sobre tablas es la 
prorroga por un ana de la Junta Electoral de Apelaciones que ya se habia discutido y tiene la 
firma de la comision. 

Solicitan SIJ abstencion las consiliarias Oliva Linares por estar involucrada y Torcomian. 
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Consiliaria Torcomian. 

SRA. CONSILIARIA TORCOMIAN.• Me parece que podriamos haber vuelvo a hablar, como 
hacemos todos los anos y ver si estabamos todos de acuerdo. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).• Entiendo, por 10 que explic6 el ingeniero Dutto 
cuando empez6 la sesi6n, que la Ordenanza 19/2010 fija estos cargos por dos alios y la 
Resoluci6n que los habia fijado originalmente era por un ano, por 10 tanto, para cumplir con la 
19/2010, se prorrogaba por un ano mas. Se mantuvieron los mismos nombres, se habl6 con las 
personas yestuvieron de acuerdo. 

En consideraci6n. 

-APROBADO. 

SR. SECRETARlO GENERAL (Ing. Terzariol).- Aprobado por unanimidad. 
Hay una solicitud de prorrogar el plazo del informe por parte de la comisi6n ad hoc de 

seguimiento de datos personales en la UNC. Este tema tambi{m habia side planteado en la 
comisi6n. 

En consideraci6n. 

-APROBADO. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).· Aprobado por unanimidad. 
La decana Cuella pide que los expedientes de 8 al 38 del Boletin de Asuntos Entrados 

SRA. CONSILIARIA CUELLA.- Esta el caso del expediente que tiene el numero de orden 3, es 
una designaci6n por concurso y, al mismo tiempo, lIega, simultaneamente, la designaci6n 
interina de la misma persona, en el mismo cargo, par 10 que propongo que retiremos del orden 
de aprobaci6n el numero 14, porque estariamos desjgnando en el mismo momenta como interina 
ycomo concursada. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).· Entonces, serla del 8 a113, no se trataria el14 
ydel 15 al 38 inclusive. 

SRA. CONSILIARIA CUELLA.· En los casas del 36 y 37 hay que resolver una situaci6n de 
impugnaci6n de dos concursos por 10 que algunos consiliarios sugieren que pase a comisi6n y, 
en tanto no altera el desarrollo academico, no habria problema. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).• Entonces aprobamos de los temas de comisi6n 
del punto 8al13 -e114 queda excluido-, del 15 al35 -36 y 37 quedan excluidos- y 38. 

SRA. CONSILIARIA CUELLA.· Yel 3que es una evaluaci6n docente. 

Prof. Ing. RO RTO E. TERZARIOl 
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SR· SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).· Con las consideraciones que se han hecho, en 
consideracion. 

·APROBADO. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Aprobado por unanimidad. 
EI siguiente punto seria el anexo a la resolucion correspondiente que ya 10 habiamos 

aprobado en general, referido a la reglamentacion 0 implementacion del articulo 73 del Convenio 
Colectivo de Trabajo. 

En este caso Ie voy a pedir al doctor Yanzi Ferreira que me ilustre, pero entiendo que en 
este caso, no habiendo objeciones en los articulos 10, 2° Ytodos los demas, del 5° en adelante 
hasta el17 se podrlan tomar todos ellos en bloque y aprobar1os de una vez, y los (micos puntos 
que habria que leer y aprobar por separados serian los articulos 3° y 4°. 

En consideracion. 

·APROBADOS. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Aprobados por unanimidad. 
Entonces quedan aprobados todos los articulos y vamos a pasar a leer los 3° y 4° para 

aprobarlos en particular. 
Voy apasar a leer el articulo 3°, tal como quedo redactado en acuerdo de comision. 
"Articulo 3°._ Durante la segunda quincena del mes de junio del ano 2017, el Honorable 

Consejo Superior designara, a propuesta de los Honorables Consejos Directivo 0 del Rectorado, 
segun corresponda, uno 0 mas Comite Evaluadores ad hoc par area, segun el numero de 
docentes a evaluar, que analizaran los antecedentes y receptaran la entrevista. Junto con la 
propuesta de designacion de los integrantes de los Comites Evaluadores se debera acompanar 
la documentacion que acredite que cumplen los requisitos estatutarios. 

La proplJesta debera incluir dos slJplentes para cada integrante que tambien deberan 
cumplir las condiciones estatutarias. En caso de ser procedente, los suplentes accederan a la 
titularidad en el orden en que han sido propuestos. 

Las unidades academicas podran disponer que los docentes alcanzados por la presente 
ordenanza sean evaluados por los Comite Evaluadores designados en el marco de la Ordenanza 
del H. Consejo Superior W 06/08, segun las condiciones establecidas en la presente. 

Junto con la propuesta para la designacion de los Comites Evaluadares ad hoc, las 
unidades academicas deberan elevar los listados de los docentes en condiciones de ser 
evaluados en el marco de la presente para su aprobacion por el Honorable Consejo Superior, 
acornpaiiado con un cronograma de evaluacion que no superara los dos aMos." 

En consideracion. 

-APROBADO. 
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SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Aprobado en particular el articulo 3°, por 
unanimidad. 

Pasamos a leer el articulo 40. 

"Articulo 4°._ EI Comita Evaluador estara integrado por cuatro docentes y un estudiante. 
Los miembros docentes deberan ser 0 haber sido Profesores Regulares de esta u otra 
Universidad Nacional en el area de evaluaci6n 0 especialistas destacados, de idoneidad e 
imparcialidad indiscutibles. 

a) AI menos uno de los docentes debera ser ajeno a esta Universidad y uno debera ser 
Profesor Regular de esta Universidad pero no ser miembro de la unidad academica a la que 
pertenece el cargo en el que se evalua al docente. Este ultimo miembro sera el unico respecto 
del que no rige la exigencia de especialidad. Los miembros docentes del Comita Evaluador 
debera tener 0 haber tenido jerarquia docente igual 0 superior a la del profesor aevaluar. 

b) EI miembro estudiante del Comite Evaluador debera serlo de una carrera de grado del 
area de evaluaci6n de una carrera afin a aquelJa y tener al menos el cincuenta por ciento de las 
materias aprobadas de su carrera al momenta de su designaci6n. 

c) EI veedor gremial sera designado por la Asociaci6n Docente con personeria grernial. 
Siendo esta participaci6n voluntaria, su falta no inhabilitara la prosecuci6n del proceso. Podra 
observar solamente cuestiones atinentes a la regularidad del procedimiento". 

En consideraci6n. 
Si no hay acuerdo pasamos a tomar la votaci6n por el articulo 4°. 

-La consiliaria Samar manifiesta su negativa con 
relaci6n al inciso c) del articulo 4°. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- No sa si 10 podemos dividir, que se vote el 
inciso 0 todo el articulo. 

Doctor Yanzi Ferreira. 

-EI doctor Yanzi Ferreira habla fuera de 
rnicr6fono. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- La pregunta es si se puede votar solamente el 
c). 

-EI consiliario Berzal habla fuera de micr6fono. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Es 10 que plantea Diaz de Landa y tenemos la 
anuencia del doctor Yanzi Ferreira. 

Pasamos a votar el inciso c) del articulo 4°. 

-Votan por la afirmativa: Oliva Linares, Boretto, 
Conrero, Parisi, Recabarren, Dutari, Spadiliero 
de Lutri, Kitroser, 
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Ferreira, Cuella, Yorio, Tatian, Carranza, 
Guerra, Gauna, Arguello, Guido, Pacheco, 
Rueda, Kisbye, Cersosimo, Puricelli, Scully, 
Coronel, Albarracin, Oliveros y Juri. 

-Votan por la negativa: Torcomian, Diaz Villegas 
de Landa, Ateea, Samar, Sosa, Maristany y 
Buonanotte. 

-Se abstienen: Musso, Zito, Delgado, Mola y 
Berza!. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Con 29 votos por la afirmativa queda aprobado, 
por 10 tanto queda incorporado el inciso c), del articulo 4°, queda aprobada la reglamentaeion del 
articulo 73. 

Tiene la palabra la doctora Torcomian. 

SRA. CONSILIARIA TORCOMIAN.- Voyager breve. En el articulo 2° que se voto reciem, 
tambiem quiero dejar constancia de mi abstencion porque es donde no me queda claro el 
universo de los que van aser abarcados. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Corregimos la votaci6n que se habia hecho en 
bloque yen el alticulo '}!J se deja constancia de la abstenci6n de la doctora Torcomifm. 

SRA. CONSILIARIA TORCOMIAN.- Si Y 10 fundamento en 10 que ya exprese en la sesion 
anterior, porque aca no queda claro el universo yentra en tension con el Convenio Nacional. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Pasamos al tratamiento de las declaraciones 
sobre tablas. 

Se encuentra consensuada la declaracion referida a la muerte de Micaela Garcia. 
Consiliario Albarracin. 

SR. CONSILIARIO ALBARRACIN.- «Habida cuenta de que en Argentina muere una mujer cada 
dieciocho horas en manos de la violencia machista, movimientos de mujeres, politicos y sociales 
de distintos seetores se han posicionado pidiendo al Estado que cumpla su rol de garante 
generador de derechos para la sociedad y de pollticas publicas que apuesten a la prevenci6n en 
casos de violencia. 

Por ello y en referencia al reciente asesinato en la ciudad de Gualeguay, Provincia de 
Entre Rios, de Micaela Garcia, hija del seiior Decano de la Facultad Regional de Concepcion del 
Uruguay de la UTN, ingeniero Nestor Garcia, hecho que enluta no s610 a la comunidad 
universitaria,sino a la sociedad toda, 

EI Honorable Consejo Superior de la Universidad Nacional de Cordoba 

DECLARA: 


60BERTO E. TERZARIOl 
UNIVERS!5!i, , :T~~,,~k:Jo,,;A , 

UNIVERSID NACiONAl DE cOFtoosA 

._--------_...-...__._--.,., 



Universidad Nacional de C6rdoba 
Republica Argentina 

Su mas energico repudio a toda forma de violencia, principalmente a la de genero que 
azota en forma reiterada a nuestra sociedad y que en esta ocasi6n terminara con la vida de una 
joven estudiante comprometida en la lucha contra este flagelo, destruyendo una parte importante 
de la esperanza que todos tenemos en la construcci6n de un pais mejor, en la medida de·que 
nuestros j6venes son quienes construirim nuestro futuro. 

Instar a los poderes del Estado a que arbitren los mecanismos necesarios para que 
hechos de esta naturaleza no se reiteren. 

Repensar como Universidad Nacional, nuestras profesiones, planes de estudios, 
compromiso con la sociedad como tecnicos y productores de conocimiento, y responsables de 
respuestas para aportar ademandas sociales urgentes. 

Solidarizarnos con la familia Garcia y adherir ala ceremonia "Abrazo a Micaela", lIevado 
a cabo en el Centro de Educaci6n Fisica numero 3 de Concepci6n del Uruguay, realizada en 
recuerdo ala joven cuya vida brutalmente fuera arrebatada." 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).· En consideraci6n. 

·APROBADO. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Aprobado por unanimidad. 
Hay otra declaraci6n que tambien estaria consensuada respecto a actos violentos 0 

violencia. 
Doctora Rueda. 

SRA. CONSILIARIA RUEDA.- VISTO: 
lo consignado en el articulo 2° de los Estatutos Universitarios, donde se afirma que la 

funci6n primordial de la Universidad es "Ia educaci6n plena de la persona humana" y la 
proyecci6n de su "atenci6n permanente sobre los grandes problemas y necesidades de la vida 
nacional"; 

YCONSIDERANDO: 
Los alarmantes hechos de violencia que se vienen produciendo en los ultimos tiempos; 
Que la violencia destruye los vlnculos afectivos, sociales y laborales; 
Que la violencia psicol6gica ydiscursiva que desvaloriza y restringe la condici6n humana 

propicia el ejercicio y la virulenta reproducci6n de practicas sociales violentas: 
Que la violencia suele ser consecuencia del rechazo de las diferencias, del disenso y de 

las instancias de dialogo; 
Que uno de los medios mas id6neos para erradicar la violencia como mecanisme de 

resoluci6n de conflictos individuales, sociales y politicos es la educaci6n, 

El HONORABLE CONSEJO SUPERIOR DE LA UNIVERSIDAD NACIONAl DE C6RDOBA 
DECLARA: 
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Articulo 1°._ EI absoluto rechazo a toda forma de violencia ya sea fisica, psicol6gica, 
verbal, de genero, domestica, urbana, institucional, politica y/o religiosa como medio para la 
resoluci6n de conflictos; 

Articulo 2°._ Ratificar el compromiso irrenunciable a favor de la protecci6n de la dignidad 
de la persona humana, el fortalecimiento de la paz social y el estado de derecho. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- En consideraci6n. 

-APROBADO. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Aprobado por unanimidad. 
Hay dos declaraciones sobre un mismo tema, referido al ingreso policial a la Universidad 

Nacional de Jujuy, en su Facultad de Ciencias Agrarias, no se quienes 10 presentan. 
Consiliario Albarracin. 

SR. CONSILIARIO ALBARRACiN.- EL HONORABLE CONSEJO SUPERIOR DE LA 
UNIVERSIDAD NACIONAL DE C6RDOBA 

DECLARA: 
Su mas energico repudio al ingreso ilegal de la Policia de la Provincia de Jujuy en las 

instalaciones de la Facultad de Ciencias Agrarias de la Universidad Nacional de Jujuy y la 
detenci6n violenta del presidente del Centro de Estudiantes y consejero estudiantil, Joaquin 
Quispe, y del estudiantes Ignacio Garcia sin esclarecer en ninglJn momenta del procedimiento 
las causas de su detenci6n. 

Mario Bonillo, Decano de la Facultad de Ciencias Agrarias de la UNJu, debi6 
presentarse junto a un abogado en la Seccional Primera de la Capital provincial para pedir la 
liberaci6n de los j6venes debido a que subray6 que hubo "abuso de autoridad" porque la 
presunta infracci6n por "ruidos molestos" es una "contravenci6n provincial" que no tiene validez 
en un predio de jurisdicci6n nacional. 

EI procedimiento que lIevaron a cabo fue violatorio de 10 que establece la Ley de 
Educaci6n Superior numero 24.521, que en su articulo 31 enuncia: "La fuerza pllblica no puede 
ingresar en las instituciones universitarias nacionales si no media orden escrita previa y fund ada, 
de un juez competente, 0 solicitud expresa de la autoridad universitaria legitimamente 
constituida." 

Desde la Universidad Nacional de C6rdoba nos hacemos eco y nos solidarizamos con 
las y los estudiantes y la comunidad universitaria de la Universidad Nacional de Jujuy. Adherimos 
a las declaraciones realizadas por el CIN y otras universidades de todo el pais y de America 
Latina que confirman la gravedad de 10 acontecido. Llamamos a toda la comunidad educativa a 
mantenernos en estado de alerta, reafirmando nuestro compromiso de defender la Universidad y 
la educaci6n publica, para que nunca mas tengamos que vivir acontecimientos atroces que 
denigren los derechos de los estudiantes u otros claustros de la Universidad y atropellen la 
construcci6n de una educaci6n critica, aut6noma yemancipadora. 

Hacemos un lIamado a las autoridades de la Provincia de Jujuy para que se respete el 
estado de derecho, la autonomia universitaria y la irrestricta garantia a las libertades de los 
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claustros universitarios. Exigimos el procesamiento correspondiente de los efectivos que se 
hicieron presentes en ellugar y que ejercieron maltrato fisico contra los estudiantes detenidos, 10 
que luego fue constatado en una denuncia formal. 

Este hecho no sucede de manera aislada en la Provincia de Jujuy, sino que confirma las 
reiteradas denuncias sobre la ausencia del estado de derecho en esta Provincia y la fragilidad de 
las garantias constitucionales de su poblacion. 

Este tipo de accionar demuestra una clara actitud por parte del Gobierno provincial de 
desconocer y desprestigiar las distintas iniciativas sociales, culturales y politicas lIevadas 
adelante por distintos grupos sociales, organizaciones y gremios, depositando en la represion un 
intento de acallar las diversas miradas. 

Considerar a nuestros jovenes y, en especial a aquellos que participan poHticamente 
como delincuentes, es un concepto retrogrado que nos remite a las epocas mas oscuras de 
nuestro pais. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- EI consiliario Zito va a leer la otra declaracion. 

SR. CONSILIARIO ZITO.- Nosotros en principio hemos consensuado el primer, segundo y tercer 
parrafo de la declaracion que ha hecho la bancada estudiantil de La Bisagra, hemos agregado un 
parrafo que tambien ello en principio han mostrado su condescendencia, 10 paso a leer y no 
estaba dentro del texto girado. 

Dice: "Que tal precepto luce estrechamente vinculado con la necesidad de resguardar la 
autonomia universitaria prevista en el articulo 75, inciso 19), de la Constitucion Nacional, en 
virtud de la cuaJ las instituciones universitarias nacionales gozan de autonomia no solo 
academica sino tambien institucional, en cuyo marco los estudiantes tienen derecho a asociarse 
libremente en centros de estudiantes, federaciones nacionales y regionales, a elegir a sus 
representantes y a participar en el gobierno y en la vida de la institucion conforme a los 
estatutos, 10 que establece la presente ley y, en su caso, las normas legales de las respectivas 
jurisdicciones. 

Adherir a las declaraciones de las autoridades de la Provincia que reconoce la 
vulneracion de la autonomia universitaria y, en consecuencia, illicia los sumarios administrativos 
correspondientes en relacion a los actos realizados por parte de las fuerzas de seguridad 
intervinientes apartando del cargo al jefe de Policia de la seccional que dispuso el operativo para 
que no pueda obstaculizar la investigacion de las series de decisiones involucradas a la fecha a 
los fines de esclarecer 10 acontecido. 

Una vez mas exaltamos y reconocemos a la autonomia universitaria como un principio, 
valor y conquista obtenido en la Reforma de 1918, que debe ser defelldido 'frente a cualquier 
circunstancia que intente vulilerarla." 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Atendiendo 10 comentado por el ingeniero 
Conrero, Gno existe ninguna posibilidad de que articulen alguna declaracion comun? 

SR. CONSILIARIO TATIAN.- Con respecto a 10 sucedido en Jujuy hay dos tipos de 
declaraciones, todas han repudiado el hecho y algunas han subrayado la vulneracion de la 
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autonomia universitaria que se ha producido; otras en cambio han puesto en contexto esto como 
una parte de un plan sistematico de violacion de derechos, que es 10 que ha declarado la 
Facultad de Filosofia y Humanidades. 

Tal vez este Consejo pueda lIegar a un texto comun si sacamos el cuarto parrafo, en el 
caso de la declaracion de La Bisagra y sacamos la adhesion a la declaracion del Gobierno 
provincial, en el caso de los chicos de la Franja, y hacemos una condena de la vulneracion de la 
autonomia universitaria que se produjo en la Provincia de Jujuy. Yo no podria suscribir algunas 
partes, de la misma manera que otras personas no podrian suscribir otra, tal vez, cada unidad 
academica ha declarado en funcion de 10 que cree, no voy a abundar en 10 que ha declarado la 
Facultad y 10 que yo mismo he dicho. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Lo que usted plantea es que los parrafos 1,2 Y 
3queden como estan, la 4° habria que cambiar solamente diciendo que ... 

SR. CONSILIARIO TATiAN.- Si no entiendo mal, serla la declaracion de La Bisagra, sin el 
cuarto parrafo, agregando 10 que estan de acuerdo. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Ha habido un acuerdo entre las partes, despues 
me 10 hacen lIegar con las correcciones pertinentes ysale como declaracion de este Cuerpo. 

En consideracion. 

-APROBADO. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Aprobado por unanirnidad. 
EI ultimo punto tambien son dos declaraciones diferentes respecto de la represion 

sufrida por docentes en la ciudad de Buenos Aires al tratar de hacer la carpa en la Plaza del 
Congreso. 

Consiliario Plaza Schaefer. 

SR. CONSILIARIO PLAZA SCHAEFER.- EI Honorable Consejo Superior 
DECLARA: 

Manifestar el mas energico repudio a la represion sufrida por las y los docentes en 
Buenos Aires el dia 9de abril a la noche en la Plaza frente al Congreso Nacional. 

Las y los docentes que se encontraban reunidos en frente al Congreso cantaron el 
Himno Nacional y comenzaron a montar una estructura itinerante con la forma de una escuela, 
con dos aulas para dar clases publicas e informar a los transeuntes sobre el conflicto salarial 
docente y sobre la situacion actual de la educacion publica del pais. Mientras sucedia esto la 
Policia de la Ciudad, con uniformes de la Federal, reprimio a los maestros con gas pimienta y 
detuvo a cuatro manifestantes, a pesar de que la protesta era absolutamente pacifica y ni 
siquiera afectaba la circulacion vehicular. 

La escuela itinerante, hoy ya instalada gracias al amplio repudio a la represion, es para 
reforzar dos reclamos: que se cumpla con la paritaria nacional docente y que se discuta una 
nueva Ley de Financiamiento Educativo. 
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Para fortaleeer nuestra democraeia es indispensable sostener el dialogo como forma 
indisoluble de resolucion de conflictos. La represion indiscriminada y sin fundamento legitimo a 
las protestas y/o manifestaciones publicas implica actos de intolerancia que conllevan a un 
retroceso historico como sociedad ycomo pueblo. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Consiliario Musso. 

SR. CONSILIARIO MUSSO.- Advierto que el primer parrafo tiene una similitud, es casi idlmtiea, 
de expresar la preocupacion institucional con relacion a la represion policial sufrida por los 
doeentes en Buenos Aires, el pasado 9 de abril, en la mareha a la Plaza de los Dos Congresos 
en la Ciudad Aut6noma de Buenos Aires. 

No obstante eso, podemos analizar ydiscutir, tenemos algunas diferencias, si queremos 
ineorporar los hechos que estaban relatando recientemente los chieos, podemos discutirlos 
sobre la presentaci6n que hicieron ellos, hemos hecho algunas modificaeiones y variaciones, 
podriamos pasar a leerla para ver si podemos lIegar aun consenso. 

EI primer parrafo es exaetamente igual, el segundo parrafo dice: "Las y los docentes que 
se encontraban reunidos en frente al Congreso cantaron el Himno Nacional y comenzaron a 
montar una estruetura itinerante con la forma de una eseuela, con dos aulas para dar elases 
plJblieas e informar a los transelmtes sobre el conflicto salanal docente y sobre la situacion actual 
de la edueaci6n publica en el pais. Mientras esto sucedia la fuerzas de seguridad de la Ciudad 
Autonoma de Buenos Aries disuadieron a la manifestacion de los maestros con gas pimienta y 
detuvieron a cuatro manifestantes, a pesar de que la protesta fuera promovida por el dirigente 
sindical del SUTEBA, Sindicato Unico de la. Educacion de la Provincia de Buenos Aires Y el 
seeretario general de la CTA bonaerense. 

La eseuela itinerante hoy ya instalada, con motivo de la autorizacion correspondiente por 
la autoridad competente, atraves de la cual se realizan dos reelamos: se cumpia con la Paritaria 
nacional docente y se discuta una nueva Ley de Financiamiento Educativo. 

Parrafo posterior, "Promover al dialogo como una forma indiscutible de resolucion de 
conflictos, la represi6n sin fundamento a las protestas y/o manifestaciones publicas implican un 
retroceso historico como sociedad y como pueblo." 

Esas son algunas de las modificaciones que proponemos frente a la presentacion que 
realizaron los consiliarios de La Bisagra. 

SRA. CONSILIARIA IRIONDO.- Lo que te pregllnto es porque por un lado IJsas "disuasion" yen 
el otro "reprimir", porque son dos eonceptos distintos: disuadir a alguien es una cosa y reprimir 
es olra, ahora disuadir con gas pimienta es reprimir. 

SR. CONSILIARIO MUSSO.- Es para conversar las mejoras con mas profundidad, no es algo 
aeabado, para eso 10 planteamos, pero estaria bueno escuchar todas las posturas y sumar 
puntos de vistas. 

-Varios consiliarios hablan fuera de micr6fono. 
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SR. CONSILIARIO MUSSO.- No, hay mas diferencias, no son las unicas. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Doctor Tatifm. 

SR. CONSILIARIO TATIAN.- A 10 mejor se puede prescindir de la descripci6n de los hechos y, 
simplemente, eondenar la represi6n de docentes en la Plaza de los Dos Congresos con motivo 
de instalar una escuela itinerante en la fecha citada. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Consiliario Puricelli. 

SR. CONSILIARIO PURICELLI.- Me parece correcta la propuesta que acaba de haeer el decano 
Tati~m de tratar de elaborar un documento que repudie la· represi6n a docentes y con eso tratar 
de votar un documento por unanimidad. 

Con respecto al tema anterior, quiero que conste en acta y si bien sa que no viene al 
caso, me parece importante que tengamos un documento del Consejo Superior donde tratemos 
este ultimo tema, me parece que se puede elaborar algo consensuado y asi se evitaria un 
debate en el que todos estamos de acuerdo. 

Me pareee destacar en este tipo de acontecimiento cual es la reacci6n posterior del 
poder politico, porque no es menor 10 que ocurri6 con el Gobierno de la Provincia de Jujuy -que 
no ha oeurrido con otros hechos de represi6n provincial, sabiendo la tensi6n que hay entre las 
fuerzas de seguridad- porque no en muchas provincias el poder politico inmediatamente se ha 
desligado y planteado el repudio aesa actitud, ha pasado a disponibilidad a un jefe de la fuerza 
de seguridad, sabiendo la irnportancia que liene, para que no obstaculice las investigaciones y 
que, ademas, el propio Secretario de Seguridad de Jujuy haya pasado a disponibilidad al 
comisario que impidi6 que el abogado de los estudiantes entrara en contacto con los estudiantes 
en ese momento. 

Queria que conste en aeta mi opini6n personal al respecto. 
Con respecto a este punta ya manifesta que me parece correcto que elaboremos un 

documento comun. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Doctor Tatian. 

SR. CONSILIARIO TATIAN.- Lamento, Marcos, que hayas tenido esa iniciativa porque no me 
dejas otra opci6n que plantear en acta mi opini6n al respecto, habiendo acordado un documento. 

Lo que sucede en mi opini6n en la Provincia de Jujuy es una violaci6n sistematica a los 
derechos humanos, sociales y politicos por parte del Poder Ejecutivo provincial, es decir, de 
Gerardo Morales. 

En el caso de la escaramuza policial que sIJcedi6 en la Universidad, que es en sl mismo 
grave, es menor en relaci6n a la persecuci6n de adversarios politicos y dirigentes sociales en 
esa Provincia, que sueede todos los dias, a las torturas en comisarias y al asesinato de una 
persona de la Tupac Amaru en una eomisaria. 

A esto 10 he podido ver personalmente, hay personas que estan sin sillas y sin mesas. 
Una persona obesa sentada en el piso durante meses, hay personas 
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marcha los jueves en la plaza principal de Jujuy son monitoreadas por drones y vigiladas por la 
Gendarmeria que rodea la plaza y sus casas son destruidas, incluso sus paredes estan siendo 
demolidas por parte de grupos parapoliciales. 

Esto que ha sucedido se ha hecho visible porque no toea los sectores populares sino a 
las clases medias universitarias -que en Cordoba sueeden todos los dias, por ejernplo en mi 
Facultad-, en buena hora haya producido esta ola de repudios en todas las universidades que ha 
motivado al Gobernador de Jujuy a tener que reconocer algo que es evidente, y ha side muy 
irnportante -por mas que haya sido un hecho menor eomparativamente- porque ha visibilizado el 
laboratorio represivo que se lIeva adelante en esa Provincia gobernada por Gerardo Morales. 

De la misma manera que Marcos queria dejar sentada su opinion, yo queria, habiendo 
consensuado un documento comun, dejar sentada la mia. 

SR. SECRETARIO GENERAL (lng, Terzariol).- Decana Cuella. 

SRA. CONSILIARIA CUELLA.- Hago propias las palabras de Diego, me parece que estamos 
haciendo un esfuerzo por lIegar a un doeumento eonsensuado por la importancia de los dos 
acontecimientos y, en ese sentido, propongo poder avanzar para que aprobemos el doeumento 
que ahora estamos diseutiendo porque. sin dudas, no vamos a poder profundizar y negar a 
acuerdos mas profundos respecto de las lecturas que tenemos de 10 que esta oeurriendo. En ese 
sentido, propongo avanzar sobre las coincidencias de manera de poder sacar un documento por 
unanimidad. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Terzanol),- Consiliario Plaza Schaefer. 

SR. CONSILIARIO PLAZA SCHAEFER.- Compartir 10 dicho por los consiliarios Cuella y Tatian. 
Concuerdo y aeabo de hablar con el eonsiliario Musso para dejar el primer parrafo, anexar 10 
ultimo que ellos modificaron del ultimo parrafo del repudio a la represion del domingo 9de abril. 

Por el otro punto. me parece que decidimos que salga por unanimidad, por esta 
imperiosa necesidad de 10 que paso en Jujuy, somos estudiantes universitarios. somos militantes 
y el hecho nos toco de una forma tangencial. concreta y queremos que tambien todas las 
universidades se vayan pronunciando en ese sentido como una forma de cuidar a sus 
estudiantes y a sus estudiantes que participan politicamente, ineluso, este repudio generalizado 
surge porque el sujeto particular que es vulnerado es un estudiante clase media, euando la 
realidad que hoy esta sufriendo Jujuy es distinta acomo la describio el Decano Tatian. 

Para sacarlo del plano partidario y politico. yo que soy del norte puedo decir que la 
realidad de que sufren la persecucion pueblos originarios y rnilitantes soeiales de las clases 
sociales mas vulneradas viene sucediendo desde hace muchos arios, es muy preocupante no 
solamente en Jujuy sino tambien en todo el norte de nuestro pais. como en la Provincia de Salta. 

Tal vez, para estos temas, haya que dejar de lado el fanatismo partidario porque 
realmente es preoeupante 10 que esta pasando con las fuerzas policiales y con la persecucion 
politica de dirigentes sociales politicos y clases vulneradas soeialmente en el norte de nuestro 
pais, pero claramente no queriamos poner en tension eso, porque sabemos que tenemos 
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diferencias, para poder hoy sacar este pronunciamiento por unanimidad y creemos que por el 
momento eso es imperioso. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Consiliaria lriondo. 

SRA. CONSILIARIA IRIONDO.- Quiera adherir a las palabras de Diego y de Martin Plaza 
Schaefer. Me parece bien que saquemos un documento por unanimidad. 

Pera Ie tengo que decir al consiliario Puricelli que he trabajado con el senor Morales, 
cuando era senador nacional, anos 2009/2010 Y no voy a dar mayores explicaciones -he 
trabajado en Defensa, todos los saben- y es una persona detestable y tengo argumentos para 
decirlo y es independiente del color politico del senor Morales, porque he trabajado con 
senadores y diputados radicales y no son detestables como este senor. 

Entonces, tener que aguantar que a una persona detestable, como este senor, estar 
defendiendolo, realmente no 10 puedo aguantar y no voy adar mas explicaciones que estas, pero 
es realmente detestable algunas cosas que ha hecho el senador Morales y una banda que tiene 
en Jujuy yque lIevaba al Ministerio de Defensa, totalmente detestable. 

No tengo mas nada que decir. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Consiliario Puricelli. 

SR. CONSILIARIO PURICELLI.- Queria aclarar dos cuestiones en torno a la manifestacion con 
respecto a mi posicion personal en torno a la detencion ilegal que han sufrido estos estudiantes 
en la Universidad Nacional de Jujuy. 

Nos conocemos muy bien con el consiliario Plaza Schaefer, y si la historia de conducta 
personal y politica en esta Universidad ella conoce muy bien en 10 que respecta a mi persona, 
claramente no estoy actuando por fanatismo partidario sino que me parece importante que esta 
energia que estamos utilizando para analizar y manifestarnos cada vez que sea pertinente en 
torno a la. realidad de la Provincia de Jujuy -que me parece sano para esta Universidad
hacernos eco de cada uno de los hechos que tiene que expresarse el Consejo Superior en todas 
las oportunidades que haga falta. 

Hubiese sido tambien importante que con esa energia hagamos un pormenorizado 
analisis de cual ha sido la conducta con respecto a la represion social de muchisimos 
gobernadores que integran el Partido Justicialista en todo el pals, y que han tenido practicas que 
han side iguales 0 mucho mas graves y que, lamentablemente, este Consejo Superior no se 
expreso 0 no pudo construir mayoria cuando hacla falta, en la coyuntura politica en la que hacia 
falta, porque una cosa es expresarse cuando ocurrieron los acontecimientos hace mucho tiempo, 
y otra al calor de los acontecimientos cuando estfm sucediendo, con respecto a las represiones 
en Formosa, Salta, Misiones y tambien con respecto a muchos hechos oClJrridos en Cordoba, 
me parece sano -y 10 quiero decir para que conste en acta-, que si vamos a medir con el 
necesario horizonte que establecen los derechos humanos, 10 hagamos con la entereza de saber 
que muchas cosas que estamos votando aca y estamos diciendo perduran para la historia de la 
Universidad Nacional de Cordoba. 
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Tengo la tranquilidad de eonciencia de que cuando fui dirigente estudiantil y tuve que 
criticar al partido politico al que estoy afiliado desde los 18 anos, 10 hiee, no todos los dirigentes 
estudiantiles de las otras agrupaciones pueden decir 10 mismo. 

Muchas gracias. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- Consiliaria Kitroser. 

SRA. CONSILIARIA KITROSER.- No voy a ahondar en estos temas, 10 unico que quiero decir 
es que adhiero a las palabras del decano TaMn. 

Quiero rescatar la posibilidad de que 10 que habia pasado hasta este momento, que 
habia habido un acuerdo entre la baneada estudiantil con respecto a las declaraciones y a los 
acuerdos basicos y si bien cree que algunos terminos habria que cambiarlos, me parece 
desafortunado entrar en este tipo de discllsi6n en este momento, que 10 (mico que va a hacer es 
que profundicemos nuestras diferencias. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).- EI tema que se estaba discutiendo no es 
precisamente el que estamos tratando. 

Si hay un acuerdo, les pediria que nos hagan lIegar una copia de 10 que han acordado. 
EI doctor Yanzi Ferreira, pide que 10 lea. 

SR. CONSILIARIO MUSSO.· Quedaria de la siguiente manera: 
"Manifestar el mas energico repudio a la represi6n sufrida por las y los docentes en 

Buenos Aires el dia 9 de abril a la noche en la Plaza de los Dos Congreso". 
Un segundo parrafo: "promover el dialogo como forma indisoluble de resoluci6n de 

conflictos, la represi6n sin fundamentos a las protestas y/o manifestaciones publicas implica un 
retroceso hist6rico como sociedad ycomo pueblo·. 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).• En consideraci6n. 

-APROBADO 

SR. SECRETARIO GENERAL (Ing. Terzariol).· Aprobado por unanimidad. 
Queda levantada la sesi6n. 

-Es la hora 20 y 27. 
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